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ЦИФРА | cтp. 3 | Свыше 30% россиян попросят прибавки

ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

АЛЕКСАНДР ПРОЦЕНКО
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Г
ПУ предлагает вернуть пре-

зиденту Владимиру Путину 

полномочия по управлению 

и продаже государственно-

го имущества, как это было 

при Борисе Ельцине. Но первый 

вице-премьер считает существу-

ющую процедуру приватизации 

адекватной, а предложения ее из-

менить – неправильными.

Напомним, что приватизация 

в России изначально осуществля-

лась по специальному президент-

скому указу. Только в 2001-м был 

принят закон, который закрепил 

это право за правительством. 

В руках президента осталось 

регулирование стратегических 

предприятий. Решение вполне 

логичное, ибо по нынешнему 

государственному устройству 

президент занимается осново-

полагающими вопросами, а опе-

ративные и тактические отданы 

правительству. На случай серьез-

ных расхождений у президента 

имеется право отправить каби-

нет на покой.

Первый вице-премьер Игорь 

Шувалов считает, что распоря-

жаться всеми активами должно 

правительство, ибо «в любом 

случае наиболее важные активы 

будут продаваться после консуль-

таций с администрацией прези-

дента». На практике в последнее 

время на эти права и прерогативы 

президента идут беспрестанные 

атаки – со стороны как Шувало-

ва, так и вице-премьера Аркадия 

Дворковича. Из всей собствен-

ности государства – это более 3,5 

тысячи федеральных унитарных 

предприятий и 2,9 тысячи акци-

онерных обществ – они сосредо-

точили свое весьма пристальное 

внимание именно на ключевых 

активах – «Роснефти» (в собствен-

ности государства – 75,16%), ВТБ 

(75,5%), «ИнтерРАО» (14,79%), 

«РусГидро» (60%), «АЛРОСА» 

(50,93% – у РФ, 32% – у Якутии)... 

Они в первоочередном порядке 

были включены в списки для про-

дажи (до 2017 года), а первый ви-

це-премьер сразу заявил, что этот 

процесс нужно ускорить.

На этот стратегический фонд 

России немедленно нацелился Ки-

тайский суверенный фонд China 

Investment Corp (CIC). Естествен-

ный интерес проявили и другие 

зарубежные концерны. Огромный 

аппетит на лучшие активы страны 

немедленно проснулся и у близких 

к власти отечественных толсто-

сумов, ведь в условиях мирового 

кризиса распродажа пошла бы по 

сильно заниженным ценам.

Против этой линии выступи-

ла группа политиков и экономи-

стов, получивших определение 

«государственники», во главе 

с руководителем «Роснефти» и 

председателем совета директоров 

«Роснефтегаза» Игорем Сечиным. 

Они предлагают создать из наи-

более важных для страны акти-

вов ТЭК «стратегический кулак», 

который обеспечит наполнение 

бюджета и поддержит отече-

ственную экономику на период 

институциональных реформ.

Несмотря на то что идею го-

сударственников поддержал 

президент Владимир Путин, со-

противление этому курсу нарас-

тает. Выхода два: или вернуть во-

просы приватизации на высший 

уровень власти. Или... менять 

кабинет. Т

Споры на высшем уровне
Так кому доверим приватизировать Россию?

•ВЛАСТЬ•

«Когда в товарищах согласья 

нет, на лад их дело не пой-

дет», – заметил классик. 

Скорее оно пойдет «на ладан». 

Это видно из спора между 

государственно-правовым 

управлением президента 

(ГПУ) и первым вице-премье-

ром правительства Игорем 

Шуваловым. 

Там, в декабре...
Главный урок 
2012 года, 
которому 
предрекали 
потрясения: 
обойдемся без 
революций

Что такое 
Москва 
сегодня 
и завтра?
Пять голосов, 
прозвучавших 
на II Московском 
урбанистическом форуме

А караван идет
Народные избранники продолжают 
смотреть телевизор. И бороться со 
всем подряд!

Результаты проверки прокурату-

ра представила самим депутатам. 

«Как только мы получили инфор-

мацию о том, что ряд коллег на-

рушили законодательство, сразу 

собрали комиссию, – сообщил 

прессе заместитель председате-

ля законодательного собрания 

Приморья Джамбулат Текиев. – 

Рассмотрели каждый случай, 

получили объяснительные де-

путатов».

Надо сказать, приморские за-

конодатели очень не любят, ког-

да у них спрашивают про кров-

но нажитое. Минувшим летом 

депутаты даже приняли закон, 

запрещающий краевой Обще-

ственной палате проверять до-

стоверность сведений, которые 

они вносят в свои декларации о 

доходах. Этот скандальный до-

кумент стал предметом разбира-

тельства в суде, который в итоге 

признал запрет незаконным. Но, 

как видим, должные выводы не 

были сделаны.

Прокуратура выяснила, что 

на этот раз 15 законодателей 

запамятовали, чего и сколько 

имеют вместе с ближайшими 

родственниками. По данным на-

шего источника, 18 млн рублей 

не обнародовал депутат Алексей 

Козицкий. Скорее всего, в том же 

списке и председатель комитета 

по бюджету, налогам и финансам 

Думы Владивостока Игорь Чеме-

рис. По данным прокуратуры, в 

бытность депутатом Гордумы 

он совмещал это занятие с руко-

водством коммерческой фирмой. 

Нынче депутат Игорь Чемерис 

скрывается от правоохранитель-

ных органов, которые подозре-

вают его в незаконной игорной 

деятельности на территории 

Приморья. 

Не исключено, что в список по-

пал и депутат Галуст Ахоян, кото-

рый в годы своего многолетнего 

депутатства неоднократно нару-

шал закон «О государственных 

должностях Приморского края». 

Так, несколько лет назад скрыл 

как минимум 25 млн рублей, 

«забыв» сообщить о доходах от 

ООО «Даль оптрыбснаб». 

Что же ожидает проштрафив-

шихся депутатов? «Решение комис-

сии будет опубликовано на сайте и 

в газете, – сообщил представитель 

прокуратуры Приморского края 

Василий Скорик. – Мнение населе-

ния о депутате изменится. Плохо, 

когда человек легко относится к 

своим обязанностям. В период вы-

боров такая оценка может иметь 

решающее значение».

Ну а до выборов, похоже, право-

охранительные органы просто не 

хотят травмировать избирателей. 

Многие граждане наверняка бы 

вздрогнули, узнав истинные раз-

меры скрытых доходов народных 

избранников. 

ДМИТРИЙ ЛАТЫПОВ 

ВЛАДИВОСТОК

Этот карман – кого надо карман

Люди 
в собственном 
соку

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Сообщения из Петербурга напоминают 

сводки из долины гейзеров: повсюду 

бьют горячие фонтаны. Там-то и сям-то 

лопнули трубы диаметром столько-то 

миллиметров, вследствие чего получили 

ожоги ног и рук учащиеся школы номер 

такой-то, госпитализированы девушка 

А, пенсионер Б, рабочий В, служащий Г, и 

так далее до Я. 

В результате аварии столько-то жилых до-
мов, столько-то детских и лечебных учреж-
дений и даже – страшно сказать – несколь-
ко административных зданий переведены 
на пониженный режим теплоснабжения. 
Уже поднадоело про это читать, ибо «в этом 
году сообщения о прорывах труб в Петер-
бурге поступают практически ежедневно; 
одновременно в городе расследуется круп-
ный коррупционный скандал, связанный 
с фальсификациями при ремонте тепло-
сетей».

Да, какая-то антикоррупционная улита 
куда-то едет, но и ее движением петербурж-
цы интересуются довольно вяло, зная по 
горькому опыту, что их ярость благородная 
опадет в разочарованном бессилии, когда 
выяснится, что главные ответственные лица 
ответственности не подлежат, ибо лично 
они никакого преступления не совершили. 
Разве лишь допустили какие-то служебные 
упущения... Равно как ни один нормальный 
крестный отец мафии самолично никого не 
мочит и даже распоряжений не отдает на-
прямую. Словом, давно пора признать, что 
либеральный Уголовный кодекс, требующий, 
чтобы каждый нес ответственность только 
за личное преступление, признаки которого 
четко очерчены, – что этот кодекс не рабо-
тает по отношению к большим системам и 
организациям, границы которых размыты, а 
ответственность распределена так, что ви-
новатыми оказываются все вместе и никто в 
отдельности.

В старые, хотя и недобрые, но в чем-то 
эффективные времена считалось естествен-
ным, что капитан должен идти на дно вместе 
с кораблем, если даже не он лично, а кто-то 
из подчиненных направил корабль на скалы 
или не проверил исправность компаса. Так 
не пора ли и сейчас для очень больших на-
чальников ввести и особую юрисдикцию? 
Чтобы, приобретя особые привилегии, они 
брали на себя и особый риск, отвечали не 
только за себя, но за все и за всех? Чтобы 
наши государственные службы, обирающие 
нас и подвергающие опасности нашу жизнь 
и здоровье, подлежали особым законам о 
преступных организациях, вроде тех законов 
RICO (The Racketeer Influenced and Corrupt 
Organizations Act), которые в острый крими-
нальный момент были приняты Конгрессом 
в 1970 году в образцово-показательных по 
части либеральных принципов США.

По законам RICO, преступлением яв-
ляется уже само участие в преступной ор-
ганизации, если даже обвиняемый лично 
преступления не совершал, как это обычно 
и бывает с большими боссами. Более того, 
считается не имеющим значения, знал ли об-
виняемый о преступной деятельности других 
членов и даже о самом их существовании. 
Ну а если следствию удается доказать вино-
вность в «обычном» преступлении, то участие 
в преступной организации делает это пре-
ступление двойным – весьма существенно 
увеличивая тюремный срок.

Более того, «оговорка о свободной интер-
претации» позволяет уйти от софистических 
прений, что называть преступной организа-
цией, а передает это вопрос на усмотрение 
суда. От суда требуется лишь решимость 
– самый дефицитный на сегодняшний день 
товар в нашем правосудии. Т

АЛЕКСАНДР МЕЛИХОВ

•НА ПРОСВЕТ•

В Приморье скандал. Краевая прокуратура выяснила, что бо-

лее трети депутатов представили недостоверные сведения о 

доходах и имуществе. Наверное, народным избранникам есть 

что скрывать. 

курсы 
валют

погода Архангельск –22 –19
Владивосток –19 –15
Владикавказ –3 +2
Волгоград –15 –10

Екатеринбург –21 –17
Иркутск –33 –24
Казань –18 –13
Калининград –5 –3

Красноярск –31 –27
Махачкала +3 +5
Москва –19 –15
Н.Новгород –19 –17

Новосибирск –35 –30
Омск –30 –28
Орел –16 –12
Пермь –25 –21

Ростов–на–Дону –7 –5
Санкт–Петербург –16 –13
Саратов –17 –12
Сочи +7 +13

Уфа –25 –23
Хабаровск –28 –24
Челябинск –24 –21
Чита –28 –23

$ 30,7696 (+0,0804)

€ 40,4713 (+0,2531)

СВЕТЛАНА ЗИМИНА

ХУДОЖНИК-АНИМАТОР
– За границей я чувствую себя 
комфортно. Единственное, что пу-
гает, – невозможность разобрать-
ся в схемах метрополитена или 
движения наземного транспорта.

ХУГО ЭРИКСОН

СТУДЕНТ
– Я из Норвегии, но давно живу 
в России и чувствую себя рус-
ским. За рубежом пугают так 
называемые гопники. В России 
я уже знаю, как быть, если при-
станут, а в другой стране точно 
растерялся бы.

АНДРЕЙ СМИРНОВ

СЛЕСАРЬ
– Никогда не был за границей, но 
страха не ощущаю. Вот собираюсь 
вскоре туда отправиться. Не пуга-
ет даже незнание языка: в России 
же мы как-то находим общий 
язык с киргизами. И там найду!

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Пуганые уже!
Специалисты Института социального мар-

кетинга представили результаты опроса 

туристов, который показал: иностран-

цы, оказывающиеся в России, боятся 

таксистов-«бомбил» и отсутствия уличных 

туалетов и указателей. Мы спросили у лю-

дей на улице, что их пугает за границей.
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Россия может запретить
усыновление российских детей 

американцами

Минпромторг не планирует
возобновлять программу по утилизации 

старых автомобилей

ФРАЗЫ ОТ. . .

Владимир Путин
президент

– Мы выходим на 

рекордный уровень 

по экспортным по-

ставкам военной 

продукции. Их объ-

ем превысил 14 млрд 

долларов, то есть план на год перевы-

полнен.

Константин 
Долгов
уполномоченный 

МИД России по 

вопросам прав 

человека

– В государствах – 

членах ЕС наблюдается устойчивый 

рост ксенофобии, расизма, агрессив-

ного национализма и преступлений 

на почве ненависти. Один из примеров 

– создание антииммигрантских интер-

нет-сайтов в Бельгии и Нидерландах.

Александр 
Починок
экс-министр по 

налогам и сборам

– Депардье – моло-

дец. Он честный на-

логоплательщик. Он 

уехал в Бельгию, за это ему еще одно 

спасибо – не в безналоговую терри-

торию, в Монако, а все-таки налоги 

его пойдут в Евросоюз. Видите, он и 

здесь оказался человеком очень по-

рядочным.

Евгений Брюн
главный нарколог 

Минздрава

– В новог од н юю 

ночь или вечером 

накануне Нового 

года надо помнить, 

что биохимия в это 

время суток работает плохо, печень 

спит, а безопасного алкоголя не бы-

вает вообще.

Андрей Шингарев
земский, государ-

ственный деятель

(из дневниковых 

записей 18 дека-

бря 1917 года)

– Безумие хозяев 

Смольного все раз-

растается. Они думают, что нанесли 

смертельный удар капитализму (или 

говорят это по крайней мере, дурача 

других), захватив банки. А в резуль-

тате, разрушив и частный, и государ-

ственный кредит, они лишь подготов-

ляют нам полную кабалу.

МИХАИЛ МАКАРОВ

– На повышение политической 

активности год назад повлияли 

сразу несколько наложившихся 

друг на друга факторов. Среди 

главных я бы выделил политизи-

рованность населения, традици-

онно наступающая в выборный 

период, и, безусловно, накопив-

шееся раздражение людей нере-

шенными социально-экономи-

ческими проблемами.

Но сразу подчеркну: прошло-

годние митинги и демонстра-

ции – явление столичное. Они 

затронули Москву, Питер и еще 

несколько городов и регионов. 

А в целом в России этой про-

тестной волны не было. Можно 

сказать, что остальная страна не 

поддержала городские выступле-

ния. Это говорит прежде всего 

о том, что вышеперечисленные 

мною факторы были характер-

ны в первую очередь для жите-

лей столицы, а для большинства 

остального населения они имели 

незначительное значение.

– Но митингующие главным 
образом выступали против 
фальсификации выборов в 
Госдуму. Люди выходили на 
улицы с требованием вернуть 
им украденные голоса.
– Существенное количество лю-

дей оказались неудовлетворены 

результатами выборов, возник-

ла тема о массовых фальсифи-

кациях. Но на каждых выборах 

бывают нарушения. Здесь же мы 

получили какой-то взрывной эф-

фект. Сыграл свою роль интер-

нет, умножающий каждый факт 

многократно. Многие к своему 

огорчению выяснили, что среди 

избранных нет тех, кого они хоте-

ли бы видеть в законодательных 

органах власти. Вот и начали воз-

мущаться. Когда же начали раз-

бираться, проверять претензии о 

фальсификациях, иски от партий, 

выяснилось, что имевшие место 

случаи несущественны. Исказить 

результаты в национальном мас-

штабе они не могли.

При всей пестроте участни-

ков прошлогодних митингов 

большинство составляли люди 

либеральных взглядов. А партии 

с ярко выраженной либерально-

демократической идеологией у 

нас в Госдуме нет. Соответствен-

но, люди не имеют своего пред-

ставительства во власти. Потому 

и вышли на улицу с протестами 

против итогов выборов.

– А как вы объясняете возрос-
ший интерес к политике со сто-
роны молодежи?
– Это нормально: молодым важно 

ощутить свою сопричастность к 

важным событиям. Кроме того, 

появилась мода на протест. Она 

влекла на улицы, появилась со-

ответствующая стилистика. Это 

было важно в первую очередь 

именно для молодежной ауди-

тории, которую потом обозвали 

кто хипстерами, кто креативным 

ПОДЫТОЖИМ?

Итак, минул год с начала 

массовых митингов, прока-

тившихся в Москве. Что случи-

лось с протестным движением 

за это время? Где его лидеры 

и что будет дальше? За ком-

ментариями «Труд» обратился 

к руководителю Фонда раз-

вития гражданского общества 

Константину Костину. 

Там, в декабре...
Главный урок года, которому предрекали потрясения: обойдемся без революций

классом. Социальные медиа и се-

тевые ресурсы стали мультипли-

каторами недовольства.

– Но почему протестная волна 
отступила так же быстро, как 
и нахлынула?
– Соцопросы показывают: 52% 

считают, что массовые проте-

сты не дали результатов. Одна 

из главных причин в том, что 

люди разочаровались в лидерах 

протестного движения. Моти-

вы и запросы митингующих не 

совпали с провозглашаемыми с 

митинговой трибуны целями. 

Организаторы, по сути, присво-

или митинг, и это сразу стало 

очевидным. Они не попытались 

выработать единую платформу. 

Вместо того чтобы выслушать 

людей, позвать волонтеров и со-

циологов, они начали заниматься 

нелепым самопиаром и решать 

собственные проблемы. Коор-

динационный совет сейчас уже 

бессмысленен. Он должен был 

появиться тогда, в январе.

Ну и главное: выборная по-

вестка ушла на второй план. Не-

оспоримое большинство прого-

лосовало за Путина.

Еще один итог прожитого 

года: у большинства появилось 

понимание, что политика стала 

непосредственно влиять на их 

благополучие. И в этом смысле 

социальная составляющая нашей 

жизни будет иметь яркую поли-

тическую окраску. Социальное 

недовольство будет находить 

свое выражение в политиче-

ских формах. Но это нормально. 

В последнее время были прове-

дены существенные изменения 

в нашей политической системе, 

созданы условия для того, что-

бы социальные и политические 

энергии уходили в легальные 

формы общественной жизни. У 

людей есть возможность донести 

до властей свои требования и по-

требовать их решения мирными 

путем – без революций. Т

15 декабря 

2012 года, 

Лубянка.

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

Нынешние студиозусы либо вообще ничего 

о нем не знают, либо слышали какие-то 

байки от своих родителей, для которых он 

остался в памяти как предмет бесполезный.

А зря – курс «История КПСС» давал в чи-

стом виде технологию государственного 

переворота в отдельно взятой буржуазной 

стране, в которой уже произошло сращи-

вание банковского, промышленного и 

олигархического капиталов. Естествен-

но, в СССР такие знания действительно 

выглядели лишними, совсем по-другому 

они воспринимаются сегодня. 

На самом деле этот вузовский предмет 

довольно четко наставлял, как создавать 

партию, как продвигать ее идеологию, как 

выбирать попутчиков и нейтрализовать 

врагов: очень много важных советов для 

любого практикующего политика. Глядя 

на уморительные кунштюки московской 

уличной и салонной оппозиции, сразу 

понимаешь, какие серьезные пробелы в 

головах ее лидеров, которые либо не изуча-

ли, либо забыли уроки «Истпарта». Хотя, 

может, это и к лучшему...

В результате все, что касается современ-

ного партстроительства в России, боль-

ше напоминает водевиль, чем реальную 

политику. Ведь что получается – с одной 

стороны мы имеем четыре монолитные 

партии в Госдуме, у которых есть имидж, 

состоявшиеся лидеры, а главное – опыт 

политического выживания в любых усло-

виях. С другой стороны – благодаря либе-

рализации избирательного права Минюст 

зарегистрировал уже 48 партий самого 

различного толка. 

При этом процесс только набирает обо-

роты, и к следующим выборам мы можем 

получить несколько сотен как бы партий 

и партеек. В партстроительство ринулись 

самые неожиданные и экзотические пер-

сонажи, типа миллиардера Михаила Про-

хорова или пиарщика Михаила Дворкови-

ча, который прославился лишь тем, что 

является родным братом вице-премьера 

Аркадия Дворкович, правда, тот пока не 

прославился ничем. Все эти новые вожди 

грозят построить что-то прогрессивное 

и оппозиционное, не забывая при этом 

отвешивать регулярные реверансы в сто-

рону Кремля.

Думские патриархи уже почуяли гряду-

щую опасность – не случайно в последней 

передаче «Воскресный вечер с Владими-

ром Соловьевым» лидеры четырех фрак-

ций проявили неожиданную солидар-

ность, обсуждая мультипартийность на 

следующих выборах, которую Геннадий 

Зюганов назвал «винегретом». По словам 

лидера КПРФ, фракции только-только 

научились вести диалог в Думе, и теперь 

снова возникает угроза парламентской 

стабильности...

Впрочем, сам же Геннадий Андреевич 

признает, что в результате нашествия но-

вичков в Думе все равно останется пять-

шесть фракций. И я думаю, что он прав: 

все эти партийные «новоделы» – это скорее 

мода, чем реальный процесс, потому что 

«новые политики», в отличие от больше-

виков, не понимают своей конечной цели 

и не чувствуют своего электората. Одним 

словом, без знания «Истории КПСС» ниче-

го путного не построишь. Т

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Наши эксперты, однако, сомне-

ваются, что новый мотор в со-

стоянии сделать конкурентоспо-

собным самолет прошлого века. 

Вот что сказал «Труду» один из 

ведущих специалистов в области 

сертификации авиационной тех-

ники:

– Сегодня в авиаотрядах в на-

личии больше тысячи Ан-2. Но 

кто сможет с уверенностью опре-

делить их ресурс? Конструкто-

ров из антоновского КБ никто не 

спрашивал, службы эксплуата-

ции тоже вряд ли помогут – долж-

ного учета и обслуживания нет, к 

тому же большинство самолетов 

давно не используются за нена-

добностью. В советское время 

эта дешевая и неприхотливая в 

эксплуатации машина исполь-

зовалась везде: возила пасса-

жиров из глубинки, выполняла 

санитарные рейсы, помогала 

обрабатывать колхозные поля. 

Последние 20 лет о них стали за-

бывать – и вдруг возникла идея 

модернизировать с помощью 

американских моторов. Это все 

равно что засунуть двигатель от 

новенького «мерседеса» в потре-

панный «москвич». Представьте 

себе: у самолета вот-вот закон-

чится ресурс, а в него вставля-

ют дорогущий американский 

двигатель, который вдобавок 

стоит столько же, сколько сам 

видавший виды самолет. А ведь 

просто так не поставишь – при-

дется обеспечить прочностные 

характеристики, дать соот-

ветствующий винт, подгонять 

приборную доску.... Сегодня в 

России вообще нет инстанции, 

которая была бы в состоянии 

оценить износ и назначить ре-

сурс давно брошенной машине. 

У Минпромторга, родившего эту 

идею, тоже нет полных сведений 

про существующий парк Ан-2. 

Словом, затевается попытка на 

хлам установить современный 

мотор.

Остается только сожалеть, 

что вопросами модернизации 

авиации занимаются люди, 

в ней мало что понимающие. 

Иначе бы было понятно, что 

дешевле создать новый само-

лет, чем пытаться реанимиро-

вать технику вчерашнего дня. 

Впрочем, за бюджетные деньги 

у нас всегда было много охотни-

ков для всяких сомнительных 

экспериментов. Т

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Во времена Советского Союза в ву-

зовской программе был такой обяза-

тельный для общего изучения пред-

мет – «История КПСС».

Роды партий: долго и тяжелоСердце атлета 
в теле старичка
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Три источника, три составные части...

Еще один итог прожитого года: 
у большинства появилось 
понимание, что политика стала 
непосредственно влиять на их 
благополучие. И в этом смысле 
социальная составляющая 
нашей жизни будет иметь 
яркую политическую окраску 

•ПРОЕКТЫ•

Вчера стало известно, что 

подписано соглашение с 

американской компани-

ей Honeywell на поставку 

в Россию 100 турбовинто-

вых двигателей ТРЕ331. 

Это событие именуется 

не иначе как первым 

реальным шагом по воз-

рождению российской 

региональной авиации. 

Эти двигатели собираются 

ставить на обновленные 

самолеты Ан-2, которые 

имеются во всех регионах 

и способны летать в самых 

сложных условиях. 
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ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА

Д
ума у нас, как известно, 

не место для дискуссий. По-

этому все дебаты о табаке 

происходят у нас в подъез-

де. Правда, мой аргумент 

«хочешь курить – дыми дома, 

а не на лестничной клетке возле 

моей двери» соседом игнориру-

ется. Последнее время я его пу-

гала: вот-вот примут закон о за-

прете курить в подъезде, так уж 

не обессудь...

ЯНА ПРЯМИЛОВА

О готовности проиндексиро-

вать зарплаты сотрудникам за-

являют только 23% компаний. 

Между тем инфляция на конец 

2012 года составит, как и предве-

щало Минэкономразвития, 7%. 

В прошлом году добрых среди 

российских руководителей было 

больше – 28%.

Теперь менеджеры по персо-

налу только разводят руками: 

мол, индексация зарплат в част-

ном секторе – дело добровольное. 

И формально не придерешься. 

«У нас зарплата на очень хорошем 

уровне... Наши сотрудники и так 

получают процент от прибыли... 

В планах уменьшение зарплаты 

на 15%», – отвечают участники 

опроса.

Лукавят, конечно. «Индекси-

ровать зарплату представители 

бизнеса не обязаны. Но аргумент 

«зарплата и так хорошая» с каж-

дым годом теряет свою ценность, 

ведь цены растут. Причем, как 

правило, официальная инфля-

ция оказывается ниже реальной, 

и для работников увеличение 

Еще подымят...

Не верь, не бойся и проси!

На Украине антитабачный закон вступил в силу. 
У нас в очередной раз отложен

•ДЕНЬГИ•

Говорят, под Новый год, что 

ни пожелается, все всегда 

произойдет, все всегда сбы-

вается… Исследовательский 

центр рекрутингового портала 

SuperJob.ru опросил руководи-

телей российских компаний, 

чтобы выяснить, у скольких 

работников в этом году осуще-

ствится мечта о повышении 

зарплаты. Оказалось, в празд-

ничной поговорке правды 

только на четверть.

•В ФОКУСЕ•

В Госдуме принят в первом 

чтении правительственный 

законопроект, запрещающий 

курение в общественных 

мес тах. Не спешите радовать-

ся – он вступит в силу только 

в 2015 году. Табачное лобби 

еще раз продемонстрирова-

ло, кто в Думе хозяин.

В октябре битва за антита-

бачный закон достигла своей 

кульминации – правительство 

было в одном шаге от одобрения 

законопроекта, запрещающего 

курение в общественных местах. 

Сам премьер в своем блоге на-

помнил, что Россия – самая ку-

рящая страна в мире. И вторая 

по объему продаж табака после 

Китая. «В 1990-е годы государ-

ство не посчитало рисков ино-

странных табачных инвестиций 

в российскую экономику. Вложив 

деньги в рекламу, дизайн, про-

изводство легких сигарет, табач-

ные компании удвоили продажи 

за счет женщин и детей». В мега-

полисах сегодня курит каждая 

третья женщина и треть подрост-

ков. По словам Дмитрия Медведе-

ва, Россия неуклонно шла к миро-

вому лидерству в этой области и 

добилась мрачного результата: 

400 тысяч россиян ежегодно уми-

рают из-за курения.

окладов хотя бы на уровне инф-

ляции было бы существенной 

поддержкой», – считает незави-

симый HR-эксперт Вера Елисеева.

Утопающие, то есть те, чьи 

зарплаты индексировать никто 

не собирается, в большинстве 

принимают ситуацию фило-

софски. Согласно опросу, только 

треть работающих россиян в кон-

це года собираются попросить 

у начальства прибавку к зарпла-

те. Эксперты ободряют смельча-

ков и считают, что во всем мире 

это вполне нормальная практи-

ка. «Если государство не следит 

за тем, чтобы работодатели ин-

дексировали прибыль сотрудни-

ков, то у них и стимула такого нет. 

Начальство понимает, что там, 

где можно удержать сотрудников 

без повышения зарплат, можно 

сэкономить», – говорит Елисеева.

А удержать их можно прежде 

всего в тех отраслях, где рынок 

специалистов и так перенасы-

щен. Повезло в этом смысле раз-

ве что айтишникам. «Область 

быстро развивается, нужны ква-

лифицированные кадры, за них 

идет борьба. В этой области уже 

несколько лет индексация про-

водится без запинок», – расска-

зал нам руководитель проекта 

«HR-эксперт» Андрей Сидель-

ников. Остальным придется се-

рьезно подготовиться к разговору 

с начальством.

Бизнес-тренер «Роснанопро-

ма» Сергей Дубов приводит 

серьезные аргументы в пользу 

такого разговора и предупреж-

дает, что затаенная обида ра-

ботников может вылиться в пе-

чальные последствия для обеих 

сторон. «Само по себе отсутствие 

индексации, конечно, не станет 

В битве за запрет одни при-

водили разумные аргументы, 

вторые пустили в ход тяжелую 

артиллерию – харизматичных ку-

рильщиков в лице Боярского, ва-

льяжного Говорухина с трубкой. 

Понятно, что табачные компании 

денег на ролики и рекламу не жа-

лели. Но, казалось бы, в XXI веке 

люди, как говорил Шарапов, еще 

и разумом пробавляться должны. 

И вот разум как бы возобладал. 

Антитабачный закон в России 

принят-таки в первом чтении. 

Но, как известно, долго сказка 

сказывается, и вообще на Руси 

обещанного три года ждут. Ви-

димо, поэтому закон вступит 

в действие только в 2015 году?! 

То есть те, что работают в ме-

сте, которое не для дискуссий, 

вошли в положение табачных 

корпораций – а вдруг да они 

разорятся, бедняжки! Экстра-

вагантнее было бы сделать так, 

чтоб закон этот вступил в силу, 

скажем, в XXII веке. Вообще это 

отличный способ имитировать 

активность – принимать про-

лонгированные законы. Дарю 

идею, господа депутаты! Тогда 

у вас в Думе не будет никаких дис-

куссий – да, будете вы отвечать, 

обязательно примем и этот, и тот, 

и вон тот еще. Непременно-с! 

Они вступят в силу через 50 лет! 

В смысле, давайте жить дружно.

А если серьезно, «вхождение 

в положение», думаю, приносит 

немалые бонусы слугам народа. 

Иначе это объяснить невозмож-

но. Когда же пекутся не о табач-

ных компаниях, а о людях, то де-

лают как на Украине: этим летом 

приняли закон о запрете курения 

в общественных местах, и уже 

16 декабря он вступил в силу! Со-

гласно нормам, утвержденным 

президентом Украины Викто-

ром Януковичем, кстати, заяд-

лым курильщиком, граждане 

больше не смогут дымить в кафе 

и ресторанах, присутственных 

местах, учебных заведениях, 

на остановках общественного 

транспорта и в подъездах жилых 

домов. Владельцы же гостиниц, 

вокзалов и предприятий обязаны 

будут обустроить курилки общей 

площадью не более 10% помеще-

ния. А в случае нарушения запре-

та заплатят до 10 тысяч гривен 

штрафа.

Теперь мой сосед-курильщик 

при встрече на лестничной клет-

ке не торопится вонзить окурок 

в цветочный горшок, а затяги-

вается смачно, с удовольствием – 

что, мол, съела?

Съела. В очередной раз. Т

Люксембург 

любят 

не только 

за акведук.

400
тысяч россиян 
ежегодно 
умирают 
из-за курения

Синдзо Абэ,
будущий премьер Японии: «Я бы хотел 

подписать мирный договор с Россией»

Индия сняла арест
с российского научно-исследовательского 

судна «Академик Борис Петров»
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АЛЕКСАНДР ХИНШТЕЙН

ЗАМПРЕДСЕДАТЕЛЯ ГД ПО 

БЕЗОПАСНОСТИ

– Легализовывать настоящее 
оружие преждевременно. Ес-
ли разрешить, это послужит но-
вым толчком для преступности. 
С начала уходящего года и так 
выросла уличная преступность. 
Травматическое оружие запре-
щать не надо: у нас имеется 
более или менее адекватная 
практика его использования 
гражданами.

ОЛЕГ ОРЛОВ

ЧЛЕН СОВЕТА ПРАВОЗАЩИТНОГО 

ОБЩЕСТВА «МЕМОРИАЛ»

– Все существующие ограниче-
ния можно сохранить. Но сле-
дует поставить под особый 
контроль получение справок 
о психической вменяемости 
человека. Те, кто выписывает 
справки, должны отвечать 
за свои действия. Разрешать 
короткоствольное оружие рано. 
Учитывая ситуацию в стране, 
полагаю, что в противном слу-
чае жертвами падут многие за-
конопослушные граждане.

МАКСИМ ПОПЕНКЕР

ИСТОРИК СОВРЕМЕННОГО 

ОРУЖИЯ

– У нас и так запрещено сво-
бодное обращение оружия. 
Требуются справки, сейфы, 
проверки и так далее. Другое 
дело, что развит черный рынок. 
Однако в перспективе тот же 
короткоствол лучше разрешить. 
Разумеется, наладив систему 

Медведев против оружия. А вы?
После очередной американской трагедии, когда в начальной 

школе Коннектикута были расстреляны 27 человек, премьер 

Дмитрий Медведев выступил резко против свободного обращения 

огнестрельного оружия в нашей стране.

контроля за состоянием пси-
хического здоровья потенци-
альных владельцев. В США 
все сложнее. Там есть штаты, 
где приобрести оружие легко, 
есть такие, где трудно. Кроме 
того, американские законы 
не обязывают хозяина оружия 
проходить осмотр психиатра. 
А рынок подержанного оружия 
контролируется плохо.

АЛИНА ВИТУХНОВСКАЯ

ПИСАТЕЛЬ, ПОЛИТИК

– Я однозначно за легализацию 
оружия. Обыватель должен чув-
ствовать себя вооруженным, 
если посягают на его жизнь 
и имущество.

МИХАИЛ РЕМИЗОВ

ПРЕЗИДЕНТ ИНСТИТУТА 

НАЦИОНАЛЬНОЙ СТРАТЕГИИ

– Опыт стран, где доступ к ору-
жию облегчен, показывает, 
что поначалу преступность дей-
ствительно возрастает. А затем 
спадает. Ее средний уровень 
становится ниже, чем до раз-
решения оружия. Так у людей 
вырабатывается социальная 
зрелость. А преступники привы-
кают, что в критический момент 
могут встретить серьезный от-
пор. В России пока низка культу-
ра обращения с оружием, а об-
щество в целом не созрело для 
легализации короткостволов. 
На данном этапе нужно решить 
проблему широкого теневого 
рынка и заняться подготовкой 
соответствующего морального 
уровня граждан.

ВОПРОС «ТРУДА»

ХРОНИКИ

По данным Eurostat, больше все-
го потребляют в Европе в Люк-
сембурге, Норвегии и Швейца-
рии – на 40%, 35% и 30% больше, 
чем в среднем по ЕС.

На четвертом месте Германия – 
на 20% больше, чем в среднем. Да-
лее Австрия, Великобритания, Шве-
ция, Дания, Нидерланды и Франция.

Болгария, Румыния и Латвия, на-
против, находятся в самом конце 
рейтинга и потребляют на 55%, 53% 
и 43% (соответственно) меньше, чем 
в среднем по ЕС.

Средний годовой доход в Люк-
сембурге после уплаты налогов со-
ставляет 28 924 евро. В наиболее 
подверженных кризису Испании 
и Италии эта цифра составляет 
13 000 евро. В России средний 
годовой доход равняется пример-
но 6300 евро (при этом в Москве 
он вдвое больше, а в Псков-
ской области на 25% меньше). 
Ну а в Молдавии эта цифра в 10 раз 
скромнее, чем в Люксембурге, 
и равна 1270 евро в год. Больше 
всех в Европе получают граждане 
Лихтенштейна – в среднем 57 ты-
сяч евро за год.

На самом деле голые цифры зна-
чат немного, ведь важны не только 
деньги, но цены на продукты, меди-
цинские услуги и так далее. Такой 
рейтинг – уже не уровня потребле-
ния, но качества жизни – ежегодно 
составляет британский институт 
Legatum Institute. При составлении 
рейтинга учитываются как стати-
стические данные, так и результаты 
опросов. Анализируются уровень 
ВВП на душу населения, покупатель-
ная способность, продолжительность 

жизни, возможность найти работу 
и получить образование, безопас-
ность, отношение граждан друг к дру-
гу и своему правительству, качество 
и доступность медицинских услуг, 
климат, возможность путешество-
вать и так далее. В этом рейтинге 
2012 года первые 10 мест распре-
делены так: Норвегия, Дания, Ав-
стралия, Новая Зеландия, Швеция, 
Канада, Финляндия, Швейцария, 
Нидерланды, США. Россия занимает 
59-е место, между Румынией и Мон-
голией. Однако это на четыре пункта 
выше, чем год назад. 

Если рассмотреть положение 
России во всех рейтингах подроб-
нее, то по экономическим показа-
телям мы за нимаем 72-е место, 
качество образования – 34-е место, 
уровень коррупции – 96-е место, 
безопасность – 82-е место, свобода 
граждан – 87-е место, качество со-
циальной жизни – 48-е место. 

Кстати, Норвегия заняла первое 
место по качеству жизни тоже 
только в общем и среднем. Если же 
рассматривать каждый параметр 
по отдельности, картина складыва-
ется вот какая: самая экономически 
развитая страна – Сингапур; самые 
образованные граждане – в Австра-
лии; больше всего личной свободы – 
в Канаде; самое лучшее здравоохра-
нение – в США; самая эффективная 
власть – в Швейцарии; легче всего 
начать и развить бизнес – в Дании; 
ну а самая высокая средняя продол-
жительность жизни – в Японии (муж-
чины 78 лет, женщины – 86).

ПАВЕЛ ОРЛОВ

СПЕЦКОР «ТРУДА»

Есть, пить и радоваться

Когда пекут-
ся не о
табач ных 
компаниях, 
а о людях, 
то делают 
как на Укра-
ине: этим 
летом при-
няли закон 
о запрете 
курения 
в общест-
вен ных 
местах, и уже 
16 декабря 
он вступил 
в силу

Свыше 30%
россиян 
собираются 
попросить 
у начальства 
повышения 
зарплаты 
в новом году

серьезной причиной для того, 

чтобы задуматься о смене места 

работы. Но проблемы возникают 

тогда, когда сотрудник начинает 

сравнивать себя с другими. На-

пример, по телевизору объявили, 

что работникам такой-то сферы 

повысили зарплаты. Во всех ре-

гионах повышение произошло, 

а в одном нет. А люди ждали. 

Их, может быть, все устраивало: 

и зарплата, и коллектив полюбил-

ся, и заслуги вроде бы признава-

ли. А тут вся система координат 

начинает рушиться. Становится 

ясно, что заслуги его не ценят, раз 

зарплата обесценилась на фоне 

подросших цен. Так что надо го-

ворить, брать ситуацию в свои 

руки, искать компромиссы», – 

предупреждает Дубов. Т
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Синоптики Приморья
едва не лишились дорогостоящей метеостанции, установленной в акватории 

Владивостока, которая чуть не уплыла в открытое море

Хабаровск стал
самым дорогим для жизни городом-миллионником в России

•СРЕДА ОБИТАНИЯ•

В этом форуме участвовал весь цвет 

науки о городах, 1800 ученых из 

20 стран. Событие стало топовым в 

российской инфосфере: в онлайне за 

ним следили 20 тысяч профессионалов 

и примкнувших к ним граждан. Они же 

бурно обсуждали выступления коллег в 

соцсетях. Ибо урбанистика вошла нын-

че в моду – в кафе теперь обсуждают 

не фильмы и выставки, а плотность на-

селения и проблемы транспорта. 

ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА

В
от и из Манежа, где проходил форум, 

люди не торопились уходить даже 

после его завершения – настолько 

они зарядили друг друга энергией, 

так включились в диалог...

Москва как она есть

Андрей Шаронов
заместитель мэра Москвы 

по экономической политике

– Начну с демографии: идет старение на-

селения, мы движемся к ситуации, когда 

соотношение трудоспособного и нетрудо-

способного населения будет составлять 50 

на 50. Средний доход в Москве в 2,2 раза 

выше среднего по России. Дифференци-

ация доходов здесь в 4–6 раз выше, чем в 

крупнейших городах Европы.

По экономическому потенциалу Москва 

входит в 15 ведущих городов мира, но по 

качеству жизни – в хвосте первой сотни. 

А ведь идет борьба за умы и таланты, за 

инновационный потенциал. И высококва-

лифицированные люди, которые здесь ра-

ботают и получают неплохие деньги, все 

больше и больше голосуют ногами.

Традиционная для Москвы проблема 

– недостаточная роль органов местного 

самоуправления и гражданского общества 

в определении приоритетов городской 

политики, в контроле за исполнением 

обязательств городскими властями. Ме-

гаполисами с такой концентрацией насе-

ления невозможно управлять из единого 

центра, поэтому разумная иерархия де-

легирования полномочий и обеспечение 

этих полномочий источниками – это обще-

принятая практика. Мы движемся в этом 

направлении – сервисы открытого пра-

вительства позволяют общаться онлайн 

и оценивать те или иные программы, но 

это только первые шаги.

Ситуация с бюджетом Москвы выгля-

дит успешно, уровень долга невысокий. 

Но 90% бюджета – это налоги на прибыль 

компаний и подоходный налог граждан. 

Доля консервативных, нецикличных до-

ходов – от налогов на имущество, землю, 

транспорт – невелика, и это делает нас 

уязвимыми в случае кризисов. Сказыва-

ются и пресловутые барьеры для бизнеса. 

Хотя Россия поднялась на восемь позиций 

в рейтинге «Doing business» Всемирного 

банка, но достигла всего лишь 112-го места 

среди 185 стран.

Москва старая и новая

Ирина Антонова
директор ГМИИ имени Пушкина

– Мне кажется, наши органы защиты, 

которые очень активно работают в по-

следнее время, мало думают о том, как 

же памятник потом будет использоваться. 

Зарубежный опыт показывает, как можно 

приспосабливать старинную архитектуру. 

В Венеции на Большой канал выходят фа-

сады зданий XIV–XVIII веков, но сами они 

приспособлены для жизнедеятельности: 

там располагаются учреждения, те же му-

зеи... Но нельзя позволить роскошь просто 

восстанавливать в городе дома-игрушки. 

Я говорю об этом так уверенно потому, что 

начиная с 1961 года Пушкинский музей 

получил около 20 строений, мы приспоса-

бливаем их для музейных целей, создаем 

музейный городок.

Неправильная политика: не допускать 

новые строения рядом со старыми. Я по-

нимаю, почему это происходит: в Москве 

много плохой архитектуры, оскорбляю-

щей наши чувства. И уничтожено дей-

ствительно много хорошего. Но ведь и 

не каждый старый дом – памятник. Что 

нам дает мировой опыт? Музей Пикассо, 

самого авангардного художника XX века, 

расположен в Пале де Солей, доме XVII 

века. Что касается пирамиды Лувра, со 

мной могут не согласиться, но это гени-

альная постройка, которая решила не 

только утилитарные проблемы музея – он 

стал принимать вместо 6 тысяч человек 

27 тысяч в день – но она и сама по себе 

прекрасна! Если бы новые здания были 

невозможны в старой среде, то остался 

бы один Кремль! 

Новые здания должны возникать, и они 

возникают – тот же Центр Помпиду, та же 

Эйфелева башня когда-то… Центр Пом-

пиду еще воспринимается болезненно, а 

Эйфелева башня уже, извините, визитная 

карточка Парижа. И Центр Помпиду будет 

таковым считаться, только время должно 

пройти. Время, и больше ничего – если это 

качественная постройка. А сегодня мы 

будем фыркать на новое здание хорошего 

архитектора, если оно, не дай бог, возник-

ло рядом со старым зданием.

Москва и устойчивое развитие

Наталья Самовер
координатор «Архнадзора»

– В лексиконе наших специалистов от-

сутствует важнейший термин, который 

мы слышим в речах иностранных коллег: 

«устойчивое развитие». Для современного 

мегаполиса эта концепция предполагает 

не только извлечение прямого дохода из 

эксплуатации исторической недвижимо-

сти, что, безусловно, важно, но и социаль-

ное развитие. Сохранение исторического 

города – это задача не только туризма и 

не только бизнеса. Это задача создания 

благоприятной среды для существования 

самих резидентов города и для его гостей. 

Город, где разрушается историческая сре-

да, не может быть привлекательным как 

мировая столица, он не может быть при-

влекательным для жителей. 

Что такое Москва сегодня и завтра? 
Пять голосов, прозвучавших на II Московском урбанистическом форуме 

Органы охраны памятников Москвы 

начали работу по стимулированию биз-

неса к сохранению культурного наследия. 

Длительное время мы теряли наше куль-

турное наследие потому, что бизнес был 

исключительно стимулирован на разру-

шение и не имел никаких стимулов к тому, 

чтобы наследие сохранять. Сейчас первая 

ласточка: запущена программа «метр – за 

рубль». На ее примере мы надеемся уви-

деть, что бизнес – не враг культурного на-

следия, не разрушитель. Что бизнес был 

всегда созидателем и что он может быть 

и хранителем.

Москва и охрана памятников

Александр Кибовский
руководитель департамента 

культурного наследия Москвы

– Историческое наследие Москвы воспри-

нимается сегодня как обуза. Хотя рестав-

рационные работы в России освобождены 

от налога, а с 1 января следующего года 

перестают быть объектами налогообложе-

ния для имущества организаций и сами 

объекты культурного наследия. Отдавая 

подобный объект за символический рубль, 

мы понимаем, что то, что надо в него вло-

жить, никакими платежами даже за 49 

лет возвращено быть не может: сегодня 

реставрация сродни гражданскому подви-

гу. Сегодня мы охраняем наши памятники 

только путем административного контро-

ля и административного регулирования, 

строго за счет бюджета Москвы, хотя это 

дорогое удовольствие. 

Особая программа – многоквартирные 

дома. Я понимаю удивление иностранных 

коллег: как можно жить в объекте куль-

турного наследия и не платить за это. Но 

у нас люди на консьержа сброситься не 

могут. Город находит модели: будут выпла-

чиваться субсидии, до 95% для тех ТСЖ и 

управляющих компаний, которые желают 

реставрировать свой объект. Нигде в мире 

такого нет!

Религиозные организации тоже получа-

ют субсидии на проведение реставрации 

храмов – это городские доминанты, они 

формируют облик города. Дай бог, чтобы 

у приходов хватило денег на содержание 

этих объектов. Мы видим, как в Польше, 

во Франции церковь на аукционах про-

дает свои готические соборы – нет денег 

на содержание.

Вместо заключения
Для справки: по статистике, более 60% жи-

телей российской столицы не чувствуют 

себя москвичами, хотя 20% из них здесь 

родились и выросли. Более 73% жителей 

российского мегаполиса надеются по-

кинуть его в ближайшем будущем. По 

мнению социологов, общественные про-

странства могут исправить эту печальную 

статистику и выступить как «генератор 

обновления», фактор изменения отноше-

ния к городу к лучшему. Т

Санта-Клауса грозят встретить в темном переулке
•ПОЧЕМУ?•

Унтер ден Линден, главная 

улица Берлина, всегда к 

Рождеству наряжалась в 

красивые электрические 

гирлянды. Фотографии ее 

в рождественских огнях 

стали визитной карточкой 

немецкой столицы. И вот 

мэрия покусилась на святое: 

обсуждает вопрос, нельзя ли 

обойтись без праздничной 

иллюминации. Ведь после 

подорожания электроэнер-

гии радости выльются в ев-

рокопеечку...

СЕРГЕЙ ПАНКРАТОВ
БЕРЛИН

Над этой же проблемой лома-

ют головы и власти других не-

мецких городов. Так, мэрия 

Ганновера после дискуссий уже 

отменила яркое рождественское 

освещение и праздничную под-

светку публичных зданий. А член 

городского совета Ганновера 

Юрген Минер во имя экономии 

предложил и вовсе отключить 

ночное освещение и яркую ноч-

ную рекламу: экономить во всем 

– это так по-немецки. 

Вопрос о том, сколько немцы 

будут платить за электричество 

в наступающем году, волнует 

в Германии буквально всех. О 

подорожании электроэнергии 

пишут в газетах, говорят в теле-

дебатах и на заседаниях бун-

дестага. Дело в том, что в ФРГ 

принято решение постепенно 

ликвидировать ядерные станции 

и перейти на возобновляемые 

источники энергии, то есть на 

солнечную энергию, энергию 

ветра. Это решение было при-

нято под мощнейшим давлением 

защитников окружающей сре-

ды, которые устраивали много-

тысячные демонстрации с тре-

бованием запретить ядерную 

энергетику.

Немецкие зеленые кивали 

на соседнюю Швецию, где была 

принята амбициозная програм-

ма: закрыть все атомные стан-

ции и к 2020 году довести до 

четверти долю альтернативной 

энергии во всем энергопотребле-

нии страны. Однако, несмотря 

на давление зеленых, правитель-

ство Ангелы Меркель не спешило 

с закрытием атомных станций, 

объясняя это тем, что переход 

на зеленую энергию ударит по 

карману немецких бюргеров.

Ситуация 

резко из-

м е н и -

л а с ь 

п о с л е 

а в а -

рии на 

я п о н -

с к о й 

атомной 

с т а н ц и и 

« Ф у к у -

с и м а » .  В 

частности, 

кабинет ми-

нистров ввел 

мораторий на действие закона 

о продлении срока эксплуатации 

17 немецких атомных станций. А 

также на неопределенное время 

были остановлены реакторы на 

семи АЭС, построенных до 1980 

года.

Не успели высохнуть чернила 

на подписанных канцлером до-

кументах, а ведущие энергети-

ческие концерны ФРГ уже разо-

слали своим клиентам счета с 

новыми ценами. И хотя пока они 

поднялись только на 10–15%, в 

стране начался настоящий пе-

реполох. Как показали опросы, 

треть граждан ФРГ категориче-

ски не согласна платить больше 

денег за электроэнергию, полу-

ченную из экологически чистых 

возобновляемых источников. 

А те, кто согласен переплачи-

вать, в подавляющем большин-

стве готовы выложить не более 

50 евро в год. Но владельцы 

даже самых скромных квартир 

получили счета, в которых еже-

годная надбавка за чистую энер-

гию зашкаливает за 100 евро. 

Не говоря уже о тех, кто 

живет в больших квартирах или 

собственном доме.

Больше всего немцев возму-

щает тот факт, что до перехода 

на альтернативную энергию 

должен пройти еще не один год, 

а цены поставщики взвинтили 

уже сегодня. Социальные орга-

низации и группы защиты прав 

потребителей предупреждают, 

что в результате повышения 

расходов на электроэнергию все 

большему числу жителей Герма-

нии грозит «электрическая бед-

ность», то есть необходимость 

экономить электроэнергию бук-

вально на всем.

Впрочем, очевидно, что ны-

нешнее повышение цен – это 

всего лишь пролог. То есть 

немецким бюргерам дали 

реальную возможность 

ощутить, сколько на самом деле 

стоит «зеленая» энергия. И если 

их реакция будет столь же бур-

ной, то, скорее всего, планы по 

переходу на альтернативную 

энергетику спустят на тормозах. 

Как, кстати, это уже сделали в 

Швеции...

А пока экономить дорогую 

электроэнергию приходится 

целым городам. Не случайно 

так долго обсуждается вопрос с 

электрической иллюминацией 

главной улицы Берлина. В ито-

ге столичная мэрия не решилась 

обидеть Санта-Клауса, на 

Унтер ден Линден по-

прежнему будут гореть 

яркие огни. Настрое-

ние жителей города и 

огромного количества 

туристов, что по-

сещают Берлин на 

Рождество, стоит 

тех денег, которые 

придется выло-

жить мэрии за ос-

вещение главной 

улицы столицы. Т

По мнению социологов, 

общественные пространства 

могут выступить как «генератор 

обновления», фактор изменения 

отношения к городу к лучшему.
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плебейский облик персонажей 

– хотя писал он и портреты ари-

стократов – многим казались 

чересчур заземленными. Лотто 

не стремился облагородить об-

лик модели, такие лица можно 

встретить и среди наших совре-

состоялась его большая выстав-

ка в Риме из собраний Европы и 

США. Тогда же Эрмитаж посылал 

в Венецию два шедевра Лотто из 

тех пяти, что хранятся в Петер-

бурге: это почти весь Лотто, что 

есть вообще в России. 

Беспокойная и неустроенная 

жизнь его прошла в скитани-

ях по разным областям Италии 

– Ломбардии, Венето, Марке. 

Присущие маэстро нервно-обо-

стренное восприятие мира, ис-

кренняя религиозность, интерес 

к народной среде не совпадали 

с распространенным тогда воз-

вышенным «большим стилем» 

Высокого Возрождения, скорее 

– с духовной атмосферой городов 

северной Италии, где еще не за-

были идеалы Раннего Возрожде-

ния. Неожиданное созвучие он 

нашел в искусстве Германии, в 

настроениях Реформации: Лотто 

постоянно возил с собой портрет 

Мартина Лютера, написанный 

Дюрером, с которым был знаком 

лично. 

Острое чувство трагического 

ставило Лотто особняком. Сила 

открытых эмоций, подчеркнуто 
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•ФЕСТИВАЛЬ•

16 декабря крупнейший 

композитор современности 

Родион Щедрин отметил свое 

80-летие. В этот вечер в Кон-

цертном зале имени Чайков-

ского открылся масштабный 

фестиваль, который Москов-

ская филармония проводит 

к юбилею композитора.

НАДЕЖДА ДАРАГАН

С размахом организованный фи-

лармонический цикл стал насто-

ящей ретроспективой наследия 

Щедрина, представившей всю па-

литру его творчества. «Он всегда 

был новатором в музыке и не опа-

сался публично демонстрировать 

свою полную поддержку любым 

отклонениям от официального 

советского музыкального кур-

са», – сказал о Щедрине Мстислав 

Ростропович, которому посвяще-

на «Стихира на тысячелетие кре-

щения Руси». Эта величественная 

оркестровая фреска стала впечат-

ляющим открытием фестиваля.

Внимание к историческому 

прошлому и переосмысление 

его – одна из главных тем твор-

чества Щедрина, в особенности 

его оркестровой музыки, соста-

вившей основу программ филар-

монического фестиваля. Прио-

ритет симфоническим жанрам 

был задан на концерте-откры-

тии: в исполнении Российского 

национального оркестра под 

управлением Михаила Плетне-

ва прозвучали Concerto parlando 

для скрипки и трубы с оркестром 

(солисты: Павел Милюков и Вла-

дислав Лаврик), Третий концерт 

для оркестра с исчерпывающим 

названием «Старинная музыка 

российских провинциальных 

цирков» и легендарный Первый 

оркестровый концерт «Озорные 

частушки». Несмотря на извест-

ность, с каждым новым прочте-

нием в музыке Щедрина открыва-

ются новые смыслы, подтексты. 

Это ее удивительное качество. 

Как удивительны и многие по-

вороты судьбы композитора.

Стать музыкантом Щедрину, 

казалось, было предопределено: 

его дед был православным священ-

ником в Алексине, и дорогу к его 

приходу называли «щедринкой», 

а отец – музыкантом-самородком, 

окончившим Московскую консер-

ваторию. Родион успешно начал 

занятия музыкой в Центральной 

музыкальной школе, но помешала 

Великая Отечественная война, на 

фронты которой несовершенно-

летний Щедрин дважды сбегал. 

После чего был почти решен во-

прос о его поступлении в Нахи-

мовское училище в Петербурге. 

Но в 1945-м будущий композитор 

поступает в только что открытое 

Свешниковское хоровое училище 

и понимает, что его призвание – 

музыка. Позже в Московской 

консерватории еще колеблется, 

кем стать – пианистом или ком-

позитором, но все решает успех 

«Озорных частушек»: автора этого 

концерта – студента четвертого 

курса принимают в Союз компо-

зиторов даже без заявления.

Если концерт – открытие фи-

лармонического фестиваля стал 

парадом признанных шедевров, 

то второй вечер, 21 декабря, по-

знакомит с одной из трех премьер 

фестиваля. Впервые в России 

прозвучит «Гейлигенштадское 

завещание Бетховена» – симфо-

ническое произведение для со-

става оркестра времен Бетховена, 

осовремененное авангардными 

средствами выразительности. 

Остальное в предстоящей про-

грамме – признанные шедевры. 

Породивший в 1969-м как вос-

торги, так и порицания Концерт 

для поэта, хора и оркестра «По-

этория», написанный в содруже-

стве c Андреем Вознесенским на 

его стихи, и сегодня впечатляет 

самобытными звучаниями и граж-

данским пафосом. В связи с этой 

работой Вознесенский назвал Ще-

дрина «великим мастером, рыца-

рем искусств, хранителем ордена 

профессионализма». С Госорке-

стром имени Светланова, хорами 

имени Свешникова и Московской 

консерватории в роли чтеца, ис-

полненной некогда самим Воз-

несенским, выступит Евгений 

Миронов. Давно полюбивший-

ся слушателям шедевр – Второй 

оркестровый концерт «Звоны». 

А соединяющий академическую 

традицию с фольклорной романс 

в народном стиле «Таня-Катя» – 

образец стиля, на котором стоит 

воспитывать вкус всем современ-

ным авторам. Т

Юбилей рыцаря музыки

Депутат ГД Олег Михеев предло-
жил законопроект со странным 
названием – «О защите населе-
ния от информации». Оказыва-
ется, речь в нем идет всего лишь 
о том, что негативные новости 
в телевизионном потоке пре-
валируют над позитивными. 
И это очень плохо. На взгляд 
думца, всякого рода страшилки 
вгоняют человека в депрессию, 
а то и действительно пробужда-
ют в нем страх. Так, например, 
детальные репортажи с места 
крушения самолетов могут при-
вести зрителя к аэрофобии. 

Но особенно тяжело при-
ходится тем, кто смотрит 
телевизор помногу. Например, 
домохозяйкам. Они живут с по-
стоянным ощущением стресса. 

Михеев полагает, что не-
гатив не должен превышать 
30% эфирного времени. Цифра 
взята не с потолка. Депутат 
ссылается на Левада-Центр, со-
гласно исследованию которого 
сейчас ситуация ровно обрат-
ная: 30% приходятся на долю 
хороших новостей. Законопро-
ект предполагает также полный 
запрет на показ суицидов, актов 
педофилии, физиологических 
подробностей с мест катастроф 
и терактов.

К слову, попытки принять 
нормативные акты по поводу 
негатива в информационных 
выпусках предпринимались не 
раз, в том числе и в 90-е годы, 
которые теперь именуют не ина-
че как «лихими». Телевидение ус-
лышало призыв. И теперь, рас-
сказав про взрывы, коррупцию 
и развал ЖКХ, под занавес дает 

что-нибудь светлое. Особенно 
популярны животные, родивши-
еся в неволе.  

А Станислав Говорухин внес 
законопроект, предусматрива-
ющий штрафы за нецензурную 
брань в СМИ, в том числе и на 
ТВ. За мат Станислав Сергеевич 
предлагает штрафовать: граж-
данских лиц на сумму до 2,5 ты-
сячи рублей, должностных лиц 
– до пяти тысяч, юридических – 
до 50 тысяч. Деньги приличные. 
Но иногда по поводу тех 30% 
негативных новостей, о которых 
говорит Михеев, хочется вы-
разиться так кратко и емко, что 
никаких денег не жалко.  

Инициативы по введению 
наказания за использование 
нецензурной лексики также 
предпринимались не раз. Ме-
нее полугода назад Роскомнад-
зор выступил с предложением 
штрафовать за мат, обнаружив 
его в таких передачах, как «Дом-
2», «Каникулы в Мексике» и 
Comedy Club.

Впрочем, на телевизионщи-
ков законопроекты и пожелания 
государственных мужей про-
изводят минимальное впечат-
ление. Так, две недели назад 
группа депутатов обратилась с 
письмом к руководителям теле-
каналов, в котором потребовала 
прекратить муссировать в эфире 
тему конца света. Нечего-де 
народ запугивать. Мастера голу-
бого экрана поняли данное по-
желание по-своему. Ближайшие 
дни практически все телеканалы 
предлагают зрителю обширное 
апокалиптическое меню. К при-
меру, «Москва-24» будет вести 
прямую трансляцию из бункера 
сталинских времен, располо-
женного на глубине 65 метров 
в районе Таганки. Туда в ночь 
на 21 декабря спустится около 
300 человек, не пожалевших 30 
тысяч рублей за спасение души. 
В 24-часовую программу пребы-
вания под землей входят лекции 
астрономов и писателей-фанта-
стов, а также реалити-шоу.

Логически напрашивающий-
ся вопрос, будет ли кому все это 
смотреть, телевизионщиков, по-
хоже, не волнует. Т

У Третьяковской галереи появятся новые корпуса.
По решению градостроительно-земельной комисси Москвы три новых здания «Третьяковки» будут построены 

вокруг основного – на Лаврушинском переулке. Когда начнется строительство, пока неизвестно

500 лет тому вперед
Юбилейный год ГМИИ завершается выставкой 
одного из величайших художников Италии

Народные избранники продолжают без устали смотреть 

телевизор. Огорчаются. И выступают с законодательными 

инициативами, призванными исправить ситуацию в эфи-

ре. Только на минувшей неделе таковых последовало две. 

Лотто 
реставрировал 
картины, 
раскрашивал 
церковные статуи 
и даже писал 
номерки для 
больничных коек

менников. Мастер пишет полных 

тревоги и грусти участников теа-

тра жизни; он и сам таков на при-

бывшем в Москву автопортрете 

в строгом темном одеянии. Лицо 

задумчиво, взгляд печален…

В 23 года Лотто уехал в Тревизо 

близ Венеции, работал в городах 

Азоло, Реканати, Бергамо, откуда 

теперь привезли его картины и 

алтарные образа. В 1509-м много 

сделал в Риме, хотя его росписи в 

Ватикане вскоре заменили фре-

сками Рафаэля. Перевалив за ру-

беж 40-летия, мастер вернулся 

на родину, жил в одном из мо-

настырей, выполнял заказы для 

провинции. В 1549 году навсег-

да покинул Венецию, ставшую 

чужой, и пытался обосноваться 

в Анконе. Разыграл там в лоте-

рею 30 своих картин – неудачно. 

Сохранившаяся книга расходов 

Лотто подтверждает, что фортуна 

улыбалась ему редко. Заказчики 

не ценили маэстро по достоин-

ству, платили меньше, чем тот 

просил... На склоне лет Лотто на-

шел приют в одном из главных 

религиозных центров Италии – 

Лорето. Там в святилище Санта-

Каза он реставрировал картины, 

раскрашивал церковные статуи и 

даже писал номерки для больнич-

ных коек, там и умер в нищете и 

полном забвении. Теперь города, 

где его вынуждали заниматься 

черновой работой для пропита-

ния, гордятся даже самым малым 

следом его кисти. Т

ЕЛЕНА ШИРОЯН

Л
оренцо Лотто (1480–1556), 

мастера редкого дарова-

ния, длительное время 

недооценивали. Драма 

Лотто в том, что он надол-

го оказался в тени Джорджоне и 

Тициана – соотечественников и 

современников, еще при жизни 

возведенных в ранг великих. 

Лишь в 1895 году одного из ге-

ниев XVI столетия извлек из заб-

вения критик Бернард Беренсон. 

Случилось так, что великий 

уроженец Венеции провел пол-

жизни вдали от нее. Ученик 

Джованни Беллини, лучшего 

венецианского живописца ран-

него Возрождения, талантом не 

уступал Тициану и Веронезе. 

Но родной город не принял его 

творческой независимости. Не-

обычную для Италии XVI века 

неудачливость художника тако-

го масштаба объясняют тем, что 

его яркая индивидуальность не 

отвечала стандартам моды. Зато 

теперь Лотто востребован. В год 

150-летия объединения Италии 

А караван 
идет

телепост

СЕРГЕЙ БЕДНОВ

•ВЕРНИСАЖ•

Экспозиция, закрывающая программу года 100-летия Государ-

ственного музея изобразительных искусств имени Пушкина, 

невелика. Но почему так притягивают эти десять картин? Дело 

не только в чистой красоте Марии, вносящей младенца в храм, 

или ангела из «Благовещения». За каждой сценой – трагиче-

ская судьба художника, полная неразгаданных тайн.

Макс Голопогосов – самый 

известный матершинник телеэкрана.
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Женская сборная России
по керлингу выиграла золотые

медали чемпионата Европы

Лионель Месси
забил уже 90 голов

в нынешнем году
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ИВАН ДМИТРИЕНКО

С
оперниками россиян на 

Кубке Первого канала зна-

чились сборные Швеции, 

Чехии и Финляндии. Ни у 

одной из них не было шан-

сов на успех. 5:1, 6:0 и 3:1 соответ-

ственно – по словам президента 

национальной федерации хоккея 

Владислава Третьяка, Россия 

предстала командой, которую 

невозможно победить.

Андрей Николишин считает, 

что «большой красной машине» 

есть куда прибавлять: «Не счи-

таю, что сборная показала свой 

максимум. Результат получился 

таким ярким потому, что удалось 

собрать наших сильнейших игро-

ков – Дацюка, Малкина, Овечки-

на... Билялетдинов посмотрел их 

в деле, проверил разные сочета-

ния. Пока еще продолжается экс-

перимент, построение, привыка-

ние, наигрываются схемы, игра 

в большинстве. И все же нельзя 

сказать, что состав был оптималь-

ный. Уверен, все те ребята, кото-

рые есть в обойме, в расширенном 

списке тренерского штаба, еще 

будут задействованы, получат 

шанс проявить себя».

Накануне старта турнира ор-

ганизаторы провозгласили его 

репетицией перед Олимпийски-

ми играми в Сочи, что не пре-

минули подхватить некоторые 

СМИ. Теперь же, когда репетиция 

получилась неожиданно легкой, 

хоккейная общественность стол-

кнулась с другой проблемой – как 

правильно воспринять громкий 

успех, не перехвалив подопечных 

Билялетдинова.

Николишин предостерегает 

от шапкозакидательских на-

строений: «Что значит – репети-

ция? Идет планомерная работа. 

У сборной нет задачи выиграть 

каждый этап Евротура. Задача 

состоит в том, чтобы проверить 

кандидатов, которые имеются 

на сегодняшний день, чему-то 

научиться, попробовать что-то 

новое. У болельщиков не должно 

возникнуть эйфории, поскольку 

вопросы в плане усиления игры 

остаются. Например, забили 14 

шайб – это хорошо. Но 13 из них 

на счету двух звеньев – Малкина 

и Дацюка. А где остальные? Надо 

задуматься над достижением 

баланса в атаке. Кроме того, мы 

уступали соперникам по соот-

ношению бросков. Значит, надо 

работать над нацеленностью на 

Сборная России громит всех и вся. Но к Сочи обещает стать еще сильнее

«Большая красная 
машина»: стадия сборки

чужие ворота, больше бросать. 

Так что я бы посоветовал не 

обольщаться. Хорошо, что сбор-

ная удачно выступила на глазах 

у своей публики. Люди воочию 

увидели мастерство и талант на-

ших хоккеистов и теперь, наде-

юсь, не оставят их без поддержки 

в трудные минуты, если таковые 

наступят в будущем. 

А насчет репетиции… Можно 

ведь назвать как угодно – в том 

числе и этим словом. Но генераль-

ной репетицией Кубок Первого 

канала в любом случае не был. 

До Олимпиады остается боль-

ше года, поменяется множество 

факторов. Не дай Бог, кто-то из 

игроков травмируется…»

При всей аккуратности в суж-

дениях собеседник «Труда» со-

гласен, что Билялетдинов и его 

подопечные на правильном пути. 

«За последний год достигнут су-

щественный прогресс. К примеру, 

я не увидел перевеса других сбор-

ных при атаках на наши ворота. 

То есть, на Барулина с Кошечки-

ным не выходили три в два, два в 

одного, один в ноль. Эти выходы 

были исключены. Значит, рабо-

та Билялетдинова в плане укре-

пления оборонительных редутов 

ведется очень основательная, 

продуктивная, и все ребята, на-

чиная с вратаря и заканчивая 

нападающими, отрабатывают в 

защите по полной. В трех матчах 

пропустили всего две шайбы – это 

говорит о многом», – утверждает 

Николишин.

Подсобил национальной дру-

жине и локаут, благодаря кото-

рому российские энхаэловцы уже 

два месяца выступают за коман-

ды отечественной лиги бок о бок с 

партнерами по сборной. «Дело не 

во взаимопонимании, – уточняет 

эксперт. – Они профессионалы, 

им все равно где играть. С кем по-

ставь – с теми найдут общий язык 

и будут отдаваться своему делу по 

максимуму. Положительный мо-

мент заключается в другом: они 

постоянно были на виду у наших 

тренеров, которые могли наблю-

дать их не в двух-трех матчах, а на 

протяжении большого периода 

времени. Также хорошо, что они 

вспомнили, что такое европей-

ский хоккей, поиграли на евро-

пейских площадках, которые, как 

известно, по размерам превыша-

ют североамериканские».

Впрочем, еще неизвестно, 

смогут ли Ковальчук, Малкин и 

другие звезды выступить в Сочи. 

С учетом скомканного сезона в 

заокеанской лиге вероятно, что 

в будущем ее клубы наложат 

вето на участие своих игроков 

в международных турнирах – в 

том числе и олимпийском. Такое 

предположение на днях высказал 

сенатор Вячеслав Фетисов.

По мнению Николишина, его 

опасения обоснованы. «Есте-

ственно, владельцы клубов НХЛ 

не хотят отпускать своих игро-

ков для выступления в сборных 

– это либо ослабление команды, 

либо приостановка чемпионата. 

В любом случае потеря денег. 

Но еще важнее политический 

аспект. Ведь когда Олимпиада 

проводилась в Канаде, чемпио-

нат НХЛ «поставили на паузу», и 

ни у кого не возникло мысли, что 

может быть по-другому. А Играм в 

Сочи могут чинить препятствия. 

Могут начаться закулисные поли-

тические игры с целью навредить 

России как главному конкуренту 

Северной Америки на хоккейной 

карте мира… Будем надеяться, 

политической воли российской 

стороны хватит на то, чтобы этого 

не допустить», – заключил собе-

седник «Труда». Т

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

В спринтерской гонке победу 

одержал хозяин трассы Яков 

Фак, в очередной раз продемон-

стрировавший безукоризнен-

ную стрельбу. Всего лишь 0,8 

секунды проиграл ему норвежец 

Эмиль Хегле Свендсен, допустив-

ший один промах на «стойке». 

Третьим был француз Мартен 

Фуркад. Лучшим из россиян 

оказался Евгений Устюгов, ко-

торый при точной стрельбе на 

обоих рубежах показал седьмой 

результат с отставанием от ли-

дера в 37,6 секунды.

Очень быстрый бег проде-

монстрировал недавний наш 

«чистый лыжник» Евгений Га-

раничев, при двух промахах 

отставший от лидера на 48,6 се-

кунды. Андрей Маковеев также 

дважды промахнулся, но бежал 

значительно медленнее и от-

стал от лидера ровно на полто-

ры минуты. Совсем не задалась 

стрельба у Дмитрия Малышко 

– пять промахов. Но при таких 

потерях отставание от лидера у 

Дмитрия получилось не столь уж 

катастрофическим: около двух 

минут. А вот Антон Шипулин и 

вовсе аж семь раз выстрелил в 

«молоко» и в итоге даже не смог 

пробиться в пасьют.

Очень динамично сложилась 

гонка преследования. Евгений 

Устюгов постоянно шел третьим-

четвертым, совсем немного усту-

пая лидирующей паре Свендсен 

– Фуркад. И когда те на послед-

ней стрельбе промахнулись, 

на какие-то мгновения перед 

Устюговым открылась перспек-

тива возглавить гонку. Это об-

стоятельство, наверное, и сбило 

настрой нашего олимпийского 

чемпиона. Он промахнулся аж 

три раза и пришел на финиш 

лишь шестым. С великолепной 

скоростью пронесся по трассе 

Гараничев. Даже при промахах 

на первом и четвертом рубе-

жах он финишировал четвер-

тым (стартуя 14-м!). Еще более 

стремительно несся по лыжне 

Малышко: стартуя в шестом де-

сятке, прошлогодний дебютант 

первой сборной прибежал на 

финиш 19-м при двух промахах. 

Таким образом, в беге по лыжне 

оба наших молодых биатлониста 

более чем на полминуты опере-

дили лидеров зачета Кубка мира.

В гонке с масс-старта плохая 

стрельба снова подвела быстро-

ногих россиян: совершив по три 

промаха, Устюгов, Гараничев и 

Малышко показали соответ-

ственно седьмой, восьмой и 14-й 

результаты. Выиграл здесь немец 

Андреас Бирнбахер – единствен-

ный из участников этой гонки, 

не совершивший промахов.

После трех этапов Устюгов за-

крепился на четвертой позиции 

в общем зачете Кубка мира, со-

всем немного уступая идущему 

третьим Бирнбахеру. Гараничев 

– восьмой, Малышко – десятый. 

Шипулин откатился на 14-ю по-

зицию. А лидируют все те же – 

Фуркад-младший и Свендсен. 

В зачете Кубка наций россияне 

вторые после норвежцев.

Если мужская сборная Рос-

сии радует нас высокими ско-

ростями и постоянно держит 

болельщиков в напряжении, то 

наши женщины пока что даже 

при самом благоприятном рас-

кладе гонки не в силах бороться 

с сильнейшими соперницами. 

При Вольфганге Пихлере функ-

циона льная подготовка на-

ших спортсменок становится 

все хуже. В спринте Екатерина 

Глазырина даже при идеальной 

стрельбе смогла занять лишь 

10-е место. Екатерина Шумило-

ва и Ольга Вилухина, допустив 

по одному промаху, оказались 

соответственно на 15-м и 23-м 

местах. С такими скоростями 

не стоило надеяться на успех и в 

гонке преследования. Ольга Ви-

лухина с двумя неточными вы-

стрелами поднялась на 10-ю по-

зицию. Ольга Зайцева, идеально 

отстреляв, финишировала 11-й, 

а Глазырина с пятью промахами 

откатилась на 24-е место. Для 

сравнения: немка Мириам Гесс-

нер с теми же пятью промахами 

выиграла эту гонку.

Победительница масс-старта 

норвежка Тура Бергер уверенно 

закрепилась на первой позиции 

общего зачета Кубка мира. Что 

касается россиянок, то Ольга За-

йцева при трех промахах заняла 

четвертое место. Промазав два 

раза, совсем чуть-чуть ей про-

играла Катя Юрлова. Прибежав-

шая восьмой Ольга Вилухина 

находится на шестой позиции 

общего зачета. Т

Нашим показал Фак
•БИАТЛОН•

Третий этап Кубка мира по 

биатлону завершился в сло-

венской Поклюке и проходил 

в тяжелейших погодных 

условиях: то при сильном 

дожде, то при густом тума-

не. К сожалению, сборной 

России особо нечем было 

порадовать болельщиков. 

Причем если у наших мужчин 

главные проблемы были со 

стрельбой, то девушки от-

метились катастрофически 

слабым ходом.

•ХОККЕЙ•

Российская национальная 

команда одержала более чем 

убедительную победу на Кубке 

Первого канала, разгромив 

своих европейских конкурен-

тов в борьбе за олимпийское 

«золото» Сочи-2014. «Труд» с по-

мощью эксперта, экс-игрока 

сборной России Андрея Нико-

лишина, подвел итоги турнира 

и заглянул в будущее нашей 

дружины.

На домашнем этапе 

Евротура – Кубке 

Первого канала – 

звездной сборной 

России не было равных.

«Когда Олимпиада проводилась 
в Канаде, чемпионат НХЛ «поставили 
на паузу», и ни у кого не возникло 
мысли, что может быть по-другому. 
А Играм в Сочи могут чинить 
препятствия»

Ольга Зайцева.

СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

Несколькими днями ранее представители 

нефтегазового предприятия перерезали 

ленточки на хоккейных катках в Барнауле 

и Иркутске. Всего при поддержке компа-

нии до конца года будет открыто 12 ледовых 

площадок в семи крупных городах России. 

Отметим, что в отборочном этапе «Большой 

«Роснефть» дарит юным хоккеистам площадки
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«Роснефть» и ХК ЦСКА открыли 

в Москве хоккейную площадку 

«Большой игры».

игры» участвовали 150 команд. В матчах 

чемпионата приняли участие игроки-лю-

бители в возрасте от 10 до 60 лет из восьми 

городов страны.

Главной наградой для финалистов стало 

переоборудование хоккейных дворовых 

площадок в их родных городах. А авторы 

двух самых оригинальных хоккейных ло-

зунгов со словами «Роснефть» и «Большая 

игра» побывали вместе с командами-по-

бедительницами на чемпионате мира по 

хоккею.

На этот раз счастливчиком стала коман-

да «Юниор» из Бутырского района Москвы. 

Именно ей и досталась новенькая, с иго-

лочки, площадка. «От имени ЦСКА по-

здравляем всех с открытием катка, – ска-

зал защитник армейцев Алексей Марченко, 

поигравший за сборную России. – Спасибо 

«Роснефти» за то, что она поддерживает 

спорт. Здорово, что любительский спорт 

развивается в нашей стране, людям от этого 

только лучше. Надеемся, что и профессио-

нальные спортсмены будут радовать народ 

– первая хоккейная сборная отлично высту-

пила на Евротуре. Уверен, ребята, которые 

будут играть здесь, на этой площадке, вы-

растут в хороших хоккеистов».

С ответным словом выступили и те, кому 

был предназначен подарок. Сначала микро-

фон взял капитан команды, 13-летний Рус-

лан Тухватуллин.

«Хочу поблагодарить «Роснефть» за со-

ревнование, которое она для нас провела, 

– сказал он. – Это отличный шанс показать 

себя и посмотреть других».

Рядом с Русланом находился его тренер 

Василий Анисимов.

«Спасибо моим ребятишкам, воспитан-

никам за то, что они ходят сюда в такой 

мороз и занимаются хоккеем, чистят лед, 

заливают его, – искренне, с душой говорил 

тренер. – И спасибо «Роснефти» за то, что 

она вручила нам такой прекрасный приз – 

настоящую хоккейную коробку», – выразил 

благодарность Василий Анисимов. Т

•ВСТАЕМ НА КОНЬКИ•

Компания «Роснефть» открыла в Мо-

скве новую ледовую площадку. Каток 

достался команде «Юниор», которая 

выиграла первый всероссийский 

чемпионат по хоккею среди непрофес-

сиональных команд «Большая игра». 

Участие в церемонии открытия при-

няли хоккеисты клуба ЦСКА Максим 

Кондратьев, Владимир Жарков, Илья 

Зубов и Алексей Марченко. Професси-

ональные игроки провели для любите-

лей мастер-класс, а также автограф-

сессию.
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ОВНЫ, если вам нужно на 
кого-то повлиять, делать 
это лучше, заручившись 

чьей-то поддержкой или опытом. 
Минус дня в том, что все это может 
оказаться несколько запоздалым.

ВЕСЫ, не верьте никому 
на слово! Все, что услыши-
те, тщательно проверяйте 

(особенно если до вас дошел лишь 
обрывок разговора). Собственное 
мнение лучше не навязывать.

ТЕЛЬЦЫ, откажитесь от 
коллективных начинаний. 
Может выйти так, что 

коллеги станут перекладывать от-
ветственность друг на друга, в итоге 
виноватых найти не получится.

СКОРПИОНАМ повезет, 
особенно в том, что каса-
ется переговоров (на ваши 

условия согласятся) или нововведе-
ний (вы предложите то, что в этом 
отделе никогда не делали).

БЛИЗНЕЦЫ, день подхо-
дит для того, чтобы встре-
чаться с руководством, 

крупными заказчиками. Но для на-
чала выясните, чего они хотят – не 
нужно показывать все сразу.

СТРЕЛЬЦЫ, каждый дол-
жен заниматься своими 
делами. Так что не стоит 

совать нос туда, куда вас не пригла-
шали. А вот за своими проектами 
следите с удвоенным рвением.

РАКИ, попытка выдать 
себя за кого-то другого или 
наделить полномочиями 

коллегу не увенчается успехом: или 
быстро раскусят, или ситуация про-
сто выйдет из-под контроля.

КОЗЕРОГИ, не стесняй-
тесь напоминать о том, что 
вам нужно, о том, что вам 

пообещали. Это не будет воспри-
нято как назойливость, к тому же 
ваши намеки окажутся тонкими.

ЛЬВЫ, говорят, что эмо-
ции мешают делу, но не 
сегодня. Ваш всплеск будет 

бурным, но результата вы добье-
тесь. Может быть, ради этого и стоит 
потом покраснеть, вспоминая.

ВОДОЛЕИ, даже если вам 
приходится заниматься 
какой-то неинтересной 

работой, в этот день у вас может 
появиться стимул или проснуться 
заинтересованность. 

ДЕВЫ, вы достигнете вза-
имопонимания, если ваше 
поведение окажется пред-

сказуемым для ваших оппонентов. 
Если хорошо постараетесь, получит-
ся продлить договоренности.

РЫБЫ, день идеален для 
самостоятельных решений, 
инициатив и контраргумен-

тов. Вы можете предложить что-то 
лучшее, чем коллеги и партнеры. 
И этим нужно воспользоваться!
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По горизонтали: 5. Торговая ма-
хинация. 9. Самолетный управ-
ленец. 11. Самая популярная 
порода среди собак-поводырей. 
12. «Самец» высотки. 13. Один 
из четырех исполинских слонов 
в «Цвете волшебства» англича-
нина Терри Пратчетта. 16. Что 
натягивают на мольберт? 
17. Страна снегов. 18. Рать из 
прошлой жизни. 19. Решитель-
ное возражение. 23. Фига на 
ветке. 24. «Труп свечи». 27. «Ба-
гаж» театра. 28. Отрезок со стре-
лочкой. 30. Целитель, запечат-
ленный на знаменитой картине 
Николая Рериха. 31. В каком 
городе родился будущий русский 
император Петр III?

По вертикали: 1. Что разделяет 
делимое с делителем? 2. Ре-
месло карманника. 3. Какой 
перевал президент Владимир 
Путин посетил 3 марта 2003 го-
да вместе со своим болгарским 
коллегой? 4. Прогулка по не-
бу. 6. Максимальный орел. 

7. Фокус мага. 8. Дело купца. 
10. Пещерный запрет. 14. Евро-
пейская страна, через которую 
протекает Рейн. 15. Профессия 
героя Алексея Булдакова в ми-
лицейском сериале «Участок». 
20. Убийственный жанр. 21. Ка-
кое озеро Ангару породило? 
22. Кругом вода. 25. Район от-
верженных. 26. Слухом полнит-
ся. 29. Альтернатива аду.

Ответы на кроссворд, 
опубликованный 14 декабря

СОСТАВИЛ ОЛЕГ ВАСИЛЬЕВ

КРОССВОРД

    ГОРОСКОП ОТ ПАВЛА ГЛОБЫ

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) 
можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

ПО КАТАЛОГУ МАП 

«ПОЧТА РОССИИ» 

(СТР. 183)

НА ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ 

«ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД-7»

НА ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ

ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД-7»

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ 

КАТАЛОГУ«ПРЕССА 

РОССИИ» (СТР. 171)

НА ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 

ВКЛЮЧАЯ «ТРУД-7»

НА ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ

ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД-7»

10220 10265
10225 32068
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Объявление
ЗАО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» извещает о прове-

дении предквалификационного отбора для участия в открытом тендере 

(№ 1281-OD) на право заключения договора на оказание услуги профессио-

нальным аварийно-спасательным формированием (ПАСФ) по локализации 

и ликвидации разливов нефти.

Подробная информация о порядке и сроках проведения предквалифи-

кацио нного отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Объявление

Каспийский Трубопроводный Консорциум извещает о проведении пред-

квалификационного отбора для участия в открытом тендере № 1182-OD 

на право заключения договора на поставку механо-технологического 

оборудования и запасных частей на объекты КТК в РФ. Подробная инфор-

мация о порядке и сроках проведения предквалификационного отбора 

размещена на сайте КТК: http://www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОТЧЕТ ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ
на внеочередном общем собрании акционеров ОАО «ТГК-9» 

Полное фирменное наименование  Открытое акционерное общество 

и место нахождения общества: «Территориальная генерирующая компания №9»,

 Российская Федерация, г. Пермь, Комсомольский проспект, 48
Вид общего собрания: внеочередное 
Форма проведения собрания: заочное голосование
Дата проведения собрания (дата 
окончания приема заполненных 
бюллетеней для голосования): 10 декабря 2012 года
Почтовый адрес, по которому  – 117452, РФ, г. Москва, Балаклавский проспект, д. 28, «В»,
направлялись заполненные  ЗАО «Профессиональный регистрационный центр»;
бюллетени для голосования: – 614990, РФ, г. Пермь, Комсомольский проспект, 48,
 – ОАО «ТГК-9».
Дата составления протокола: 13 декабря 2012 года

Собрание проводится в соответствии с решением Совета директоров ОАО «ТГК-9» 
от 02.11.2012 (протокол № 9(226) от 02.11.2012).

Список лиц, имеющих право на участие во внеочередном общем собрании акционеров, 
составлен по состоянию реестра акционеров Общества на 02 ноября 2012 года.

Согласно п.10.10 ст.10 Устава ОАО «ТГК-9» функции Председательствующего на собрании 
осуществляет Председатель Совета директоров ОАО «ТГК-9» Тесис Яков Савельевич.

Секретарь собрания – Корпоративный секретарь ОАО «ТГК-9» Бельский Алексей 

Вениаминович.
Функции счетной комиссии выполняет регистратор Общества – Закрытое акционерное 

общество «Профессиональный регистрационный центр» (ЗАО «ПРЦ»).
Место нахождения регистратора: 117452, г. Москва, Балаклавский проспект, д.28»В».
Уполномоченные представители регистратора: Бабко Е.Н., Мусиенко О.И., Орлова Е.Н.

Повестка дня собрания:
1. Об одобрении крупной сделки.

Вопрос № 1. Об одобрении крупной сделки.

Голосование по вопросу №1.
Число голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, 7 837 294 563 235 
включенные в список лиц, имеющих право на участие в общем собрании и 663/801
Число голосов, которыми по данному вопросу обладали лица,
принявшие участие в общем собрании  7 014 891 308 116
Кворум по данному вопросу, % 89.5065

Кворум для решения вопроса имеется.
 Результаты Количество голосов % от принявших 
 голосования:  участие 
   в голосовании
«ЗА» 7 012 554 523 349 (Семь триллионов двенадцать 
 миллиардов пятьсот пятьдесят четыре миллиона 
 пятьсот двадцать три тысячи триста сорок девять)  99.9667

«ПРОТИВ» 776 605 230 (Семьсот семьдесят шесть 
 миллионов шестьсот пять тысяч двести тридцать) 0.0111
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 548 084 576 (Пятьсот сорок восемь миллионов 
 восемьдесят четыре тысячи пятьсот семьдесят шесть) 0.0078
Не подсчитывалось  1 012 094 961 (Один миллиард
в связи с признанием  двенадцать миллионов девяносто четыре тысячи
бюллетеней  девятьсот шестьдесят один) 0.0144
недействительными

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 

Одобрить договор поставки газа между Открытым акционерным обществом  «Террито-
риальная генерирующая компания №9» (Покупатель) и Закрытым акционерным обществом 
«СЛ-Трейдинг» (Продавец), являющийся крупной сделкой, (далее – Договор), на следующих 
существенных условиях:

Стороны Договора:
Покупатель – Открытое акционерное общество «Территориальная генерирующая ком-

пания №9»
Продавец – Закрытое акционерное общество «СЛ-Трейдинг»
Предмет Договора и иные существенные условия:
Предмет договора:
1. Поставка горючего природного сухого отбензиненного газа.
2. Объемы:
Планируемый ежегодный объе  м (ПЕО) газа: 2013 г. – до 2012 млн. м3; 2014 г. – до 2170 млн. м3, 

2015 г. – до 2488 млн. м3, 2016 г. – до 3527 млн. м3 , 2017 г. и далее – до 3539 млн. м3 в год;    
Дополнительный объем газа (ДОГ): 492 млн. м3 в год в период 2017–2030 годы;  
Предложение Покупателя о приобретении ДОГ является безотзывной офертой Покупателя. 

Продавец вправе принять оферту в отношении любого года поставки, путем направления 
Покупателю акцепта не ранее, чем за 3 календарных года и не позднее, чем за 180 кален-
дарных дней до 01 января года поставки. 

3. Цена:
Цена за 1000 м3 газа в период до окончания 2022 г. равна Цене ФСТ для соответствующего 

Региона за 1000 м3 (без НДС).
Цена ФСТ означает регулируемую оптовую цену, утверждаемую ФСТ или иным уполно-

моченным государственным органом, в отношении Газа, добываемого ОАО «Газпром» и его 
аффилированными лицами и реализуемого потребителям Российской Федерации соответству-
ющего Региона (кроме населения, а также за исключением газа, реализуемого потребителям 
Российской Федерации, в отношении которого применяются принципы государственного 
регулирования, предусмотренные пунктами 15.1–15.3 Основных положений формирования 
и государственного регулирования цен на газ и тарифов на услуги по его транспортировке на 
территории Российской Федерации, утвержденных Постановлением Правительства Российской 
Федерации от 29 декабря 2000 г. № 1021). При утверждении Цены ФСТ в виде диапазона вы-
шеуказанной оптовой цены, под понятием «Цена ФСТ» подразумевается минимальное значение 
такого диапазона. Если Цена ФСТ устанавливается исходя из формульного подхода (включая 
формулу, обеспечивающую равнодоходность по сравнению с экспортными поставками), то 
Цена ФСТ будет рассчитываться согласно таким формулам. При изменении цены ФСТ цена 
газа изменяется соответственно.

3.1. Цена дополнительного объема газа (ДОГ) за 1000 м3 в период до окончания 2022 г. 
равна Цене ФСТ для данного Региона за 1000 м3, уменьшенной на 3,5% (без НДС). 

3.2. Цена на газ и ДОГ, начиная с 20 23 г., а также в случае прекращения государствен-
ного регулирования цен на газ, должна быть согласована сторонами, исходя из факторов, 
указанных в Договоре.

3.3. Совокупная стоимость сделки исходя из определенных Договором поставки газа объ-
емов поставки/отбора газа, цены ФСТ РФ на газ в 2012 г., прогноза МЭР РФ (20.09.2012 г.) 
относительно темпов роста оптовых цен на газ, сроков поставки газа составит не более 
16 000 000 000 (шестнадцати миллиардов) долларов США, что по текущему курсу Банка 
России составляет более 50 (Пятидесяти) процентов балансовой стоимости активов ОАО 
«ТГК-9» на 30.09.2012.

4. Премия:
172 500 000 (Сто семьдесят два миллиона пятьсот тысяч) долларов США – выплачивается 

Продавцом Покупателю в течение 2013-2022 г.г. на условиях, предусмотренных Договором, 
за выборку Покупателем возможно больших объемов газа (при условии выборки планируе-
мого ежегодного объема); Перечисляется Продавцом Покупателю в виде обеспечительного 
платежа двумя платежами.  

5. Неустойка за невыборку:
Выплачивается Покупателем по окончании года поставки за неисполнение обязательства 

по отбору газа в порядке и на условиях, предусмотренных Договором.
6. Неустойка за недопоставку:
Выплачивается Продавцом по окончании года поставки за неисполнение обязательства 

по поставке газа в порядке и на условиях, предусмотренных Договором
7. Срок действия договора:
С даты подписания и до 31.12.2030 г., если действие Договора не будет прекращено ранее 

по основаниям, предусмотренным Договором. 
Председательствующий на собрании  Я.С. Тесис
Секретарь собрания А.В. Бельский 

Вчера российский боксер Де-
нис Лебедев на арене «Крокус 
Сити Холла» защищал титул 
чемпиона мира по версии 
Всемирной боксерской ассо-
циации (WBA) в тяжелом весе 
в бою с колумбийцем Сантан-
дером Сильгадом. Перед боем 
все отдавали победу нашему 
спортсмену, а большинство 
предполагало, что Лебедев до-
бьется победы нокаутом.

Напомним, что до этого боя 
на счету Лебедева было 24 по-
беды, 18 из которых нокаутом, 
и одно поражение. У колум-
бийца похожая результатив-

ность: 23 победы, из которых 
18 он, так же как и наш спор-
тсмен, добился нокаутом, и ни 
одного поражения до вчераш-
него вечера.

По данным агентства 
Boxing bets, ставки на победу 
Дениса Лебедева были 57%. 
На победу нокаутом поставили 
73 510 человек, на победу по 
очкам – 42 781. На победу но-
каутом Сантандера Сильгада 
поставили 84 424, а на победу 
по очкам – 3501. На ничью 
сделал ставку всего один че-
ловек. Т

ИВАН СЕЛИН

Следующая жертва 
Лебедева
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Если вы помните роман Александра 
Бека «Новое назначение», то легко 

обнаружите прямую связь между 
героем Бека и человеком, о котором 

мы расскажем. Комментарии дочери 
«стального наркома»

Иван Тевосян, стальной нарком
Деньги есть, а елки нет

В Екатеринбурге произошло 
курьезное ограбление. В один 
из крупнейших торговых 
центров вошли инкассаторы 
и, угрожая орудием, похожим 
на автомат Калашникова, 
силой отобрали у продавцов 
елку стоимостью 757 рублей. 
На момент кражи не было 
установлено, что грабители 
являются инкассаторами, 
однако при опросе очевидцев 
полицейские установили, 
что скрылись воры именно 
на инкассаторской машине. 
В итоге в салоне задержанно-
го авто было обнаружено двое 
мужчин, которые представи-
лись работниками Росинкас-
сации 1986 и 1985 годов рож-
дения. Один из них был пьян.

Нашли место...

В Бельгии открылся мини- 
оте ль в форме толстой кишки 
человека. Внутри помещения 
нет ничего сверхординарного, 
и это радует, зато снаружи зда-
ние анатомически очень точно 
изображает этот орган. Отель 
небольшой, и рассчитан либо 
на небольшую компанию, либо 
на пару путешественников. 
За ночь любителям-исследова-
телям придется отдать 120 ев-
ро. Отель построен на террито-
рии арт-парка на небольшом 
острове, расположенном 
между Антверпеном и Гентом. 
Отель является частью проекта 
Verbeke Foundation, который 
ежегодно посещают 20 тысяч 
туристов – любителей совре-
менного искусства.

Азиаты – 
непревзойденные 
спамеры

«Лаборатория Касперского» 
провела анализ и выяснила, 
что в ноябре этого года су-
щественно снизился объем 
спама, пересылаемого по по-
чте. Лидерами по рассылке 
по-прежнему являются страны 
Азии, из них приходит почти 
каждое второе сообщение. 
Следом идут Северная Амери-
ка и Западная Европа. Россия 
в рейтинге стран – рас прост-
ранителей почтового мусора 
сохранила пятое место.

Вокзал, он же 
вокальный зал

Именно в таком происхож-
дении слова вокзал уверены 
в Дирекции железнодорожных 
вокзалов, и отчасти по этой 
причине на Ярославском 
вокзале Москвы появился 
штатный пианист. Музыкант, 
выпускник института имени 
Гнесиных, композитор и препо-
даватель музыкальных дисци-
плин Владимир Доленко игра-
ет ежедневно в зале ожидания 
на втором этаже. Авторы идеи 

напоминают, что исполнение 
музыки на вокзалах является 
давней традицией. «Первые 
железнодорожные вокзалы 
в России были именно местом 
проведения концертов, спек-
таклей и других театрализо-
ванных представлений», – рас-
сказал начальник дирекции 
Сергей Абрамов.

Автобус на скаку 
остановит

Во Владивостоке женщине 
отказали в приеме на работу 
водителем маршрутного ав-
тобуса, но кандидат не стала 
опускать руки и решила до-
биться работы мечты через 
прокуратуру. Казалось бы, ку-
да уж хрупкой женщине на та-
кую должность, да и работода-
тели уверяли, что существует 
прямой запрет на подобную 
деятельность для женщин. 
Однако же прокурорская про-
верка выявила, что никаких 
оснований для отказа в при-
еме на работу нет, и женщина 
получила место.

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

З
вездный дом хорошо знаком Роману, 

прожившему в нем во время преды-

дущей командировки 188 суток. Ему 

пока не удалось догнать своего отца – 

космического аса Юрия Романенко, на сче-

ту которого 430 суток работы на орбите.

Почему-то в семьях космонавтов дети 

чрезвычайно редко выбирают профессию 

отца. Более полутысячи землян побывали за 

пределами нашей планеты, а космических 

династий всего несколько. Кроме Романа 

по стопам отцов отправились лишь Сер-

гей Волков и Александр Скворцов (Сквор-

цову-старшему не довелось отправиться 

в космос, он ушел из отряда по состоянию 

здоровья). Еще можно назвать американца 

Ричарда Гэрриота, сына астронавта, купив-

шего билет на МКС за собственные деньги. 

В юности Роман Романенко не мечтал 

о космических кораблях. Он рос в Звездном 

городке среди космонавтов, но его страстью 

была авиация. Мастерил модели самолетов, 

•ТРУДЫ•

Оставив на время нелегкие домашние 

заботы (а их, увы, в нынешнем году на 

него навалилось избыточно), 41-летний 

Герой России, космонавт Роман Рома-

ненко вместе с канадским и американ-

ским астронавтами Крисом Хадфилдом 

(53 года) и Томасом Машберном (52 го-

да) отправится завтра на Международ-

ную космическую станцию, где их ждут 

нелегкие труды до мая 2013-го.

Кто эти люди, зачем им космос?
Завтра с Байконура на МКС отправляется интернациональный экипаж, чтобы осуществить 
на орбите полторы сотни экспериментов

мечтал стать военным летчиком. И добился 

своего: окончил Черниговское авиацион-

ное училище по специальности «команд-

ная, тактическая истребительная авиация». 

Диплом получил в 1992-м, когда распался 

Советский Союз. На Украине, где в то время 

жил Романенко, вопрос поставили ребром: 

или принимай украинское гражданство – 

тогда будешь летать, или уезжай в Россию. 

Он и уехал. Но здесь удалось устроиться 

лишь пилотом на пассажирский самолет, 

который доставлял космонавтов из Под-

московья на Байконур и обратно. 

Конечно, это была не та работа военного 

летчика, о которой он мечтал. А тут объ-

явили набор в отряд космонавтов, и Роман 

написал заявление. Был зачислен ровно 

15 лет назад, в декабре 1997-го. 

Окунувшись в новую профессию с го-

ловой, понял, какое это увлекательное 

и нужное дело. Огромную пользу, говорит 

космонавт, приносят наблюдения с орбиты 

за атмосферой Земли, океанами, лесами, 

рыбными косяками, айсбергами, ледни-

ками… А будущие полеты к другим плане-

там – это уже реальность, до которой можно 

дотянуться рукой!

Правда, приходится переноситься с не-

бес на грешную землю. Вот жилищный 

вопрос. Роман Юрьевич с женой, 18-лет-

ним сыном и 9-летней дочкой занимают 

служебную «двушку». Негусто, но и этого 

отнюдь не шикарного жилья они могут 

лишиться. В начале нынешнего года было 

принято решение о демобилизации всех 

военных космонавтов. Романенко теперь 

полковник в запасе. «Служебную квартиру, 

которую мне дали 11 лет назад, придется 

освободить, – с обидой говорил космонавт 

несколько месяцев назад в интервью. – Вот 

собираюсь в космос и не знаю, куда при-

дется вернуться...»

Кого Минобороны и за какие глаза оде-

ляло хоромами, мы уже наслышаны. После 

отставки Сердюкова и назначения нового 

министра у бесквартирных военных от-

ставников появились надежды. Вроде бы, 

как мне говорили, обещали жилье и семье 

Романенко. А то интересно получится: вер-

нется дважды космонавт с орбиты домой, 

а дома-то и нету. Стыдно... 

У американского астронавта Томаса 

Машберна с жильем все в порядке: он, жена 

и дочка занимают комфортабельный дом. 

Том овладел несколькими профессиями. 

Он великолепный хирург, работал на «Ско-

рой помощи», магистр в области медицин-

ских наук. А до того преуспел в технической 

физике (и здесь магистр). Увлечен туриз-

мом и альпинизмом, прошел по опасным 

тропам крутых Скалистых гор от Канады 

до Мексики... На счету Машберна пока один 

полет, две недели работы на МКС. Космиче-

ские технологии, считает астронавт, дела-

ют человека могущественнее. Уже сегодня 

многие медицинские открытия, сделанные 

благодаря полетам на орбиту, эффективно 

используются в наземных клиниках.

Канадец Кристофер Хадфилд – тоже ма-

гистр наук, но по авиационным системам. 

Освоил 70 типов летательных аппаратов. 

Провел в небе сотни часов на истребите-

ле CF-18. Между прочим, в июне 1985-го 

впервые вылетел на перехват советского 

стратегического бомбардировщика Ту-95. 

До выхода на пенсию был полковником ВВС 

Канады. В июне 1992-го Хадфилда и еще 

трех человек зачислили в отряд астронав-

тов, выбрав из 5330 кандидатов. Дважды 

летал в космос, был и на станции «Мир», 

и на МКС (в общей сложности 20 суток).

Холодная война давно закончилась, и се-

годня Крис смотрит на земной шар не через 

авиационный прицел. «Моя семья разброса-

на по всему миру, – говорит он. – Один сын 

живет в Китае, другой – в Германии, дочь – 

в Ирландии. Жена летает туда и обратно, 

часто бывает в США, и лишь на Рождество 

мы собираемся все вместе. Но в этом году 

я буду в космосе. Конечно же, в Рождество 

позвоню всем членам моей семьи».

Стыковка «Союза» с МКС намечена 

на 21 декабря. Это будет юбилейная, 

150-я стыковка «Союза» с орбитальной 

станцией. На МКС с нетерпением ждут 

коллег (и новогодних подарков) командир 

экипажа американец Кевин Форд, бортин-

женеры – российские космонавты Олег Но-

вицкий и Евгений Тарелкин. Т

В Абакане уничтожили 

более 300 игровых автома-

тов. Такое постановление 

подписал суд, а роль пала-

ча сыграли бульдозеры. 

Последние публично ис-

портили так называемых 

одноруких бандитов. 

Автоматы изъяли из не-

ких подпольных казино. 

Утверждают, будто цена 

одного игрового аппа-

рата достигает 50 тысяч 

рублей. Организаторы 

игрового бизнеса часто 

отделываются взятками 

в подобном размере. Заве-

сти уголовное дело не так 

просто: наличие казино 

предстоит еще доказы-

вать, а это главная про-

блема, считают полицей-

ские. Отметим: с нояб ря 

2010 года в Хакасии изъ-

яли бо лее 2 тысяч игровых 

автоматов, большую часть 

из них в столице республи-

ки Абакане.

Бульдозерам 
нашлась работа

РАКУРС

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

У Романа Романенко,
улетающего завтра в командировку на орбиту, грозят забрать единственную 

2-комнатную квартиру. В ней космонавт, Герой России живет с женой и двумя детьми

В Екатеринбурге
подвыпившие инкассаторы с оружием отобрали елку у продавца. 

Интересно, где они теперь встретят Новый год?

Стыковка 
«Союза» с МКС 
намечена 
на 21 декабря. 
Это будет 
юбилейная, 
150-я сты-
ковка «Союза»
с орби тальной 
станцией

КАЛЕНДАРЬ: 18 ДЕКАБРЯ

1737

Скончался Антонио Страдивари, 
итальянский скрипичных дел мастер. 
Его руками создавались и арфы, 
и гитары, и виолончели – всего око-
ло 1,2 тысячи струнных инструмен-
тов, больше половины сохранились 
до наших дней. Никто его не превзо-
шел по мас терству.

1833

В день именин императора Нико-
лая I в Москве, в Большом театре, 
состоялось первое публичное ис-
полнение музыкального сочинения 
ротмистра кавалергардов Алексея 
Федоровича Львова – российского 
гимна. В торжественном пред-
ставлении принимали участие теа-
тральные хоры с оркестром, а также 
полковые музыканты общим числом 
до 500 человек. Собравшаяся пу-
блика встретила гимн восторженно.

1856

Родился Джозеф Джон Томсон, 
английский физик, открывший элек-
трон, нобелевский лауреат 1906 года 
«в знак признания его выдающихся 
заслуг в области теоретических и экс-
периментальных исследований про-
водимости электричества в газах».

1865

Принята 13-я поправка к Конститу-
ции США, запрещающая рабство.

1876

В Санкт-Петербурге прошла пер-
вая политическая демонстрация 

рабочих. Поднятый во время нее 
красный флаг стал символом борь-
бы с самодержавием. В советской 
историографии она была названа 
Казанской демонстрацией, так как 
действие разворачивалось на пло-
щади перед Казанским собором.

1878

Родился Иосиф Виссарионович Ста-
лин (Джугашвили), вождь народов, 
генералиссимус. Для кого отец род-
ной, для кого палач.

1890

В Уфе состоялся оперный дебют Фе-
дора Ивановича Шаляпина.

1892

Премьера балета Петра Ильича 
Чайковского «Щелкунчик» в Ма-
риинском театре. В этот же вечер 
в театре прошла и премьера новой 
оперы композитора «Иоланта».

1909

Обходивший караул император Ни-
колай II сменил уставшего и заснув-
шего на посту часового.

1912

Конгресс США запретил въезд в стра-
ну неграмотным иммигрантам.

1911

Родился Жюль Дассен, американ-
ский кинорежиссер, отец певца Джо 
Дассена. С успехом сняв в Голливуде 
ряд картин, в начале 50-х годов не-
ожиданно стал изгоем, обвиненный 

комитетом по антиамериканской 
деятельности как коммунист.

1921

Родился Юрий Владимирович Ни-
кулин, клоун, киноактер, ведущий 
телевизионного клуба «Белый попу-
гай», любимец миллионов зрителей.

1922

Родилась Мария Ивановна Долина, 
летчица, гвардии капитан, Герой 
Советского Союза. Летала на пики-
рующих бомбардировщиках Пе-2, 
совершила 72 боевых вылета.

1947

Родился Стивен Спилберг, амери-
канский кинорежиссер и продюсер.

1971

Скончался Александр Трифонович 
Твардовский, поэт, главный редак-
тор журнала «Новый мир». Дважды 
снимался с поста редактора. По-
следний вынужденный уход из лю-
бимого журнала стал фактически 
причиной смерти поэта.

1976

В Цюрихе (Швейцария) состоялся пер-
вый в истории политический обмен 
между СССР и Западом: писателя-дис-
сидента, правозащитника Владимира 
Буковского на лидера чилийских ком-
мунистов Луиса Корвалана.

1980

Скончался Алексей Николаевич Ко-
сыгин, бывший советский премьер.

1
Экипаж готов к старту.

2
Крису Хадфилду 

понадобилась помощь 

в освоение российского 

скафандра.
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